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Chama Church anuncia 
‘Espetáculo de Páscoa 

Ben Iêdid’ 

Novos campos de gás natural 
devem gerar 6 mil empregos 

Eleitores são 
convocados para 
apoiar Bolsonaro 

Wilson Lima nomeia 
comissões para direção 
do União Brasil 

O governador Wil-
son Lima destacou, 
na sexta-feira (16), a 
geração de cerca de 
6 mil empregos na 
atividade de explora-
ção do gás natural no 
Amazonas com os in-
vestimentos no cam-
po do Azulão e com a 
declaração comercial 
de dois novos campos 
de exploração em Sil-
ves e Itapiranga. 
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Prefeitura inicia 
na quinta-feira (22) 



Manaus, sábado 17 e domingo 18 de fevereiro de 2024

A Prefeitura de Ma-
naus, por meio do 
Fundo Manaus So-
lidária (FMS), em 

parceria com o Banco do 
Brasil, assinou, nesta sex-
ta-feira (16), o “Termo de 
Cooperação do Programa 
BB Gestão Ágil – Banco 
do Brasil”. O acordo é o 
primeiro da região Norte 
e tem como objetivo des-
burocratizar e fortalecer o 
terceiro setor.

Para o presidente do 
FMS, Emerson Castro, a 
iniciativa vai, principal-
mente, dar mais fluidez e 
diminuir o processo buro-
crático quando o assunto 
é a abertura de contas das 
Organizações da Socieda-
de Civil (OSCs),  que têm 
parceria com o órgão.

“Nós vamos facilitar a 
abertura de contas para 
as Organizações da Socie-
dade Civil e fazer com que 
esse processo seja mais 
desburocratizado. Antes 
as instituições precisavam 
de mais de 15 dias para 

Presidente da FMS em parceria com Banco do Brasil assinaram termo de fortalecimento do terceiro setor 

abrir uma conta, agora, nós 
mesmos iremos fazer essa 
comunicação com o Banco 
do Brasil para que possa-
mos passar o recurso e dar 
continuidade no processo”, 
afirmou Castro.

Em três anos de gestão, 
o FMS vem fortalecendo 
cada vez mais o terceiro 
setor por meio de editais 
de chamamento público 
voltados às OSCs. Com o 
acordo de cooperação téc-

nica, também será possí-
vel dar mais celeridade ao 
processo de prestação de 
contas.

Conforme o gerente-ge-
ral da agência setor pú-
blico do Banco do Brasil, 

Raimundo Baia, o acordo, 
pactuado entre a institui-
ção financeira e o Fundo 
Manaus Solidária, traz um 
marco importante para a 
região Norte do País.

“Esse acordo de coope-
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ração técnica é o primeiro 
contrato formalizado na re-
gião Norte do país, portanto 
o Fundo Manaus Solidária 
é pioneiro. Será disponibi-
lizada uma plataforma de 
prestação de contas por 
meio do sistema do Banco 
do Brasil, onde o benefi-
ciário poderá prestar con-
ta diretamente ao Fundo, 
usando esta plataforma”, 
declarou Baia.

Segundo a presidente e 
fundadora da Associação 
Mãos Amigas Fortalecendo 
a Família (Amaff), Cleoni-
ce Feitosa, que está a 24 
anos atuando no terceiro 
setor, essa parceria só vem 
agregar ao cotidiano das 
organizações.

“A gente tinha sim uma 
dificuldade muito grande 
de abrir contas nos ban-
cos e com essa facilidade, 
agora, vai melhorar muito, 
até porque vamos evitar 
de ficar batendo na porta 
do banco. O Fundo Manaus 
Solidária que vai intervir em 
nosso favor e com isso nós 
vamos ser beneficiados, eu 
achei muito importante sim 
essa parceria”, finalizou.

André Moreiraredacao@emtempo.com.br |

2 Última hora
Prefeitura assina termo para 
Fundo Manaus 
Solidária fortalece 
seguimento por 
meio de editais de 
chamamento público 
voltados às OSCs

fortalecer terceiro setor



Dias contados
A Justiça poderá mandar a Prefeitura 

de Manaus retirar os flutuantes do 
Tarumã-Açu, na zona Oeste da capital. 
O prazo para a remoção das estruturas 
terminou em dezembro passado.

Além disso, o Ministério Público do 
Amazonas (MP-AM) quer que a prefei-
tura pague uma multa de R$ 15 milhões 
por não ter retirado os flutuantes. 

Novo líder na CMM
O novo líder do prefeito David Almei-

da na Câmara Municipal de Manaus 
(CMM) será o vereador Eduardo Alfaia 
(PMN), no lugar do vereador Fransuá 
(PV), que assumiu o posto em novem-
bro de 2022, quando o então líder de 
David, Marcelo Serafim (PSB) renun-
ciou à liderança.

Eduardo Alfaia terá pela frente uma 
casa dividida no ano em que ocorrerá a 
eleição para prefeito e vereadores. Pas-
tor, Alfaia é atuante nas comunidades 
e tem levado consigo David Almeida e 
aliados ao prefeito em locais onde tem 
maior concentração de apoiadores.

TSE nega pedido de Silas
O TSE negou o pedido de recurso 

especial do deputado federal Silas Câ-
mara (Republicanos) sobre a decisão 
do TRE-AM, que multou o deputado 
no valor de R$ 15 mil por propaganda 
eleitoral antecipada.

O relator, ministro Floriano de Azeve-
do Marques, entendeu que o acórdão 
do TRE-AM, que julgou procedente 
a representação do Ministério Públi-
co Eleitoral (MPE) contra o deputado 
federal Silas Câmara, Dan Câmara, o 
vereador Joelson Sales da Silva (sem 
partido) e o pastor Moisés de Melo e 
Silva, vice-presidente da Igreja Assem-
bleia de Deus no Amazonas. 

PF aponta ‘injúria’
Após sete meses, a Polícia Federal 

(PF) decidiu não indiciar os envolvidos 
na confusão entre uma família de bra-
sileiros e o ministro do STF Alexandre 
de Moraes e seu filho, em Roma (Itália). 
Entretanto, apontou a existência de um 
crime de menor potencial ofensivo, que 
não cumpre requisitos mínimos para a 
responsabilização penal.

Segundo a investigação, Roberto 
Mantovani Filho seria responsável por 
“injúria real” contra o filho do ministro, 
Alexandre Barci de Moraes, no aero-
porto.

Fiscalização onerosa
A supervisão e apoio à fiscalização 

na execução de obras de recuperação 
parcial e de reconstrução das pontes 
na BR-319 que caíram em 2022 no 
Amazonas custará R$ 8,1 milhões e 
será executada pela STE S.A. – Ser-
viços Técnicos de Engenharia Socie-
dade Anônima, vencedora do pregão 
317/2023, promovido pelo Departa-
mento Nacional de Infraestrutura de 
Transportes (Dnit). 

A empresa vencedora do pregão, fun-
dada em 1974, tem sede em Canoas (RS) 
e filiais em São Paulo, Rio de Janeiro, 
Brasília, Caçapava do Sul (RS), Franco 
da Rocha (SP), São Gonçalo (RJ) e Barra 
Velha (ES).

Reunião secreta

O senador Sergio Moro (União Brasil/
PR), apresentou, à Comissão de Segu-
rança Pública da Casa Alta, o pedido 
de uma audiência fechada para in-
querir autoridades responsáveis pela 
fuga de dois criminosos do presídio 
de segurança máxima de Mossoró/
RN. O documento aguarda deliberação 
pelo presidente do colegiado, senador 
Sérgio Petecão (PSD-AC). “No Sistema 
Penitenciário Federal brasileiro, desde 
2006, quando foi inaugurada a sua 
primeira unidade, em Catanduvas/PR, 
nunca houve uma fuga sequer. A inédita 
fuga do último dia 14 de fevereiro é pre-
ocupante”, fundamenta o documento.

Tarcísio defende Bolsonaro
O governador de São Paulo, Tarcísio 

de Freitas (Rep), afirmou que “estão 
criando muita coisa” em relação à inves-
tigação da Polícia Federal (PF) contra o 
ex-presidente Jair Bolsonaro (PL). “Sin-
ceramente, eu não consigo ver, e essa 
não é uma opinião minha, tem muitos 
juristas divididos, nada que traga uma 
responsabilização para ele [Bolsona-
ro]. Não vejo. Acho que o pessoal está 
criando muita coisa”, declarou Tarcísio 
durante entrega de uma escola refor-
mada em São Sebastião, litoral Norte 

de SP, nesta quinta-feira (15).

Vacinação nas escolas
O ministro Alexandre de Moraes, do 

Supremo Tribunal Federal (STF), deu 
cinco dias para que o governador de 
Minas Gerais, Romeu Zema, explique 
uma declaração em que defende a 
não obrigatoriedade da vacinação in-
fantil. Em vídeo publicado no último 
dia 8, Zema diz que tornaria opcional 
a imunização a alunos da rede pública 
do estado.

Nas imagens, publicadas nas redes 
sociais do próprio governador, Zema 
aparece ao lado do deputado federal 
Nikolas Ferreira (PL-MG) e do senador 
Cleitinho (Republicanos-MG). 

Falou demais?
Novo secretário nacional de Políticas 

Penais [Senappen], órgão do Ministério 
da Justiça e Segurança Pública, André 
Garcia concedeu uma coletiva de im-
prensa nesta quinta (15), que forne-
ceu informações sobre quantitativo de 
pessoal e equipamentos usados para 
tentar recapturar os dois integrantes do 
Comando Vermelho (CV) que, de forma 
inédita, escaparam de um presídio de 
segurança máxima.

Os PFs temem que, na ânsia de dar 
respostas à sociedade, Garcia tenha 
municiado organizações criminosas 
com informações sobre os procedi-
mentos adotados por forças de segu-
rança em casos de fuga.

Insultos até na Alemanha
Nesta sexta (16), a primeira sessão 

de julgamento de Christian Bruckner, 
principal suspeito do desaparecimento 
de Madeleine McCann, foi adiada na 
Alemanha. A decisão ocorreu porque o 
advogado de defesa do homem acusou 
uma das juradas de emitir opiniões in-
compatíveis com o posto. O argumento 
teve como base alguns posts da jurada 
em 2019 sobre o ex-presidente do Bra-
sil, Jair Bolsonaro, chegando a pedir a 
morte do então presidente brasileiro 
na rede social X. Com isso, a equipe 
que defende Bruckner alegou que a 
mulher não tinha condições para servir 
como jurada. 

Combate à corrupção
A Ordem dos Advogados do Brasil – 

Seccional do Amazonas (OAB-AM), por 
meio da Escola Superior de Advocacia 
(ESA-AM), e o Comitê Amazonas de 
Combate à Corrupção (CACC) promove, 

no dia 2 de março, às 9h, o curso gra-
tuito “Instrumentos legais de combate 
à corrupção nas Eleições de 2024”. O 
evento acontecerá no auditório da ESA-
-AM, localizado na Rua São Benedito, 
n° 99, bairro Adrianópolis.

A atividade tem o objetivo de formar 
profissionais e pré-candidatos candi-
datos para instrumentos legais de com-
bate à corrupção nas Eleições de 2024.

Falsidade ideológica
Segundo a PCDF, ao final da investi-

gação, tanto Jair Renan quanto Maciel 
Alves foram acusados pelos crimes de 
falsidade ideológica, uso de documento 
falso e lavagem de dinheiro.A Polícia 
Civil do Distrito Federal (PCDF) confir-
mou a conclusão do inquérito vincula-
do à Operação Nexum, deflagrada em 
agosto do ano passado, para investigar 
um possível esquema de fraudes, es-
telionato, falsificação de documentos, 
sonegação fiscal e lavagem de dinheiro. 
O caso envolve Jair Renan Bolsonaro, 
filho do ex-presidente Jair Bolsonaro, 
e o seu instrutor de tiro, Maciel Alves.

 
Desocupação
A taxa de desocupação de mulheres e 

negros terminou 2023 acima da média 
nacional. Enquanto o país alcançou o 
índice de 7,4% no último trimestre de 
2023, a taxa das mulheres ficou em 
9,2%. Já a dos homens, 6%. Os dados 
fazem parte da Pnad Contínua, divul-
gada nesta sexta (16) pelo IBGE.

Essa comparação significa que o de-
semprego das mulheres é 53,3% maior 
que o dos homens. A diferença já foi de 
69,4% no 1º trimestre de 2012, quando 
começou a série histórica do IBGE. A 
menor discrepância registrada foi de 
27% no 2º trimestre de 2020.

CPI de Braskem
O senador Omar Aziz (PSD) anunciou 

que a Comissão Parlamentar de In-
quérito (CPI) que investigará os danos 
ambientais causados pela empresa 
Braskem em Maceió, Alagoas, deve 
iniciar na próxima semana. “É essencial 
que possamos esclarecer os impactos 
causados pela exploração de sal-gema, 
que resultaram em danos estruturais 
irreparáveis em diversos bairros da ca-
pital alagoana”, escreveu o senador em 
suas redes sociais.

Em dezembro do ano passado, os 
senadores elegeram, por aclamação, 
Omar Aziz (PSD-AM) como presidente 
da CPI e Jorge Kajuru (PSB-GO) como 
vice-presidente.

Meta ousada
O Avante vem para as eleições deste 

ano com uma meta ousada: conquistar 
20 prefeituras em todo o Amazonas. 
Hoje, o partido conta apenas com a 
chefia do Executivo em Manaus, capita-
neada pelo prefeito David Almeida que, 
inclusive, é o único eleito em todo país 
do quadro do Avante e que, em 2024, 
vai buscar a reeleição.

Além de David, o Avante tem, hoje, 
no Amazonas, o vice-governador Tadeu 
de Souza e 32 vereadores, sendo seis 
destes em Manaus. “No interior, temos 
grandes expectativas de elegermos en-
tre 15 a 20 prefeitos pelo Avante”, disse 
o secretário-geral do Avante, Wagno 
Oliveira.

Wilson Lima destaca geração de 6 mil 
empregos na exploração de gás natural
O governador Wilson Lima destacou, nesta sexta (16), a geração de cerca de 6 mil empregos na atividade 

de exploração do gás natural no Amazonas com os investimentos no campo do Azulão.
Lima ainda comentou sobre a declaração comercial de dois novos campos de exploração nos municípios 

de Silves e Itapiranga.
Desde a quebra do monopólio do mercado de gás no Amazonas pelo governador em 2021, o setor ganhou 

competitividade e tem atraído novos investimentos.
O anúncio da comercialidade dos dois novos campos – Campo de Tambaqui e Azulão Leste – feito pela 

Eneva à Agência Nacional do Petróleo (ANP) formaliza o fim da fase de exploração e o início da fase de de-
senvolvimento da produção pela empresa nas áreas.

A Eneva, que já explora comercialmente o campo de Azulão, em Silves, vai apresentar à ANP os planos de 
desenvolvimento da exploração comercial dos dois novos campos.

Convidado para o anúncio da Eneva, Wilson Lima destacou que dos 6 mil novos empregos nas operações 
da empresa, até mil são apenas com as campanhas sísmicas de investigação subterrânea dos novos campos, 
com investimento privado de até R$ 350 milhões.

Outros 5 mil empregos diretos e indiretos chegarão a ser gerados com o auge das obras do complexo Azulão 
950, também em Silves, formado por duas usinas em construção, com investimento privado de R$ 5,8 bilhões.

O governador ressaltou, ainda, que a ANP reconhece o Amazonas como o estado que possui a maior reserva 
de gás em terra do país, algo em torno de 40 bilhões de metros cúbicos de poços já provados, com potencial 
para alcançar 100 bilhões de metros cúbicos.

Ao policial peruano que se disfarçou de urso gigante no Dia dos Namorados 
para prender criminosa que traficava drogas. Com isso, a Polícia Nacional do 
Peru (PNP) conseguiu prendê-la nesta quarta (14), segundo fontes oficiais. A 
prisão ocorreu no bairro de San Martín de Porres, em Lima, Peru, onde uma 
operação policial conseguiu prender a suspeita após ela se aproximar sem 
hesitar do grande urso de pelúcia.
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Ao crescimento das despesas com o funcionalismo público no 
primeiro ano do governo Lula. Em 2023, os gastos com pessoal e 
encargos sociais da União aumentaram 2,8%. Na gestão anterior, 
gastos do setor tiveram queda de 10,5%, conforme o Relatório do 
Tesouro Nacional de dezembro de 2023.
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O Carnaval de Manaus virou reality show
Editorial

Todos, irmãos e irmãs
O Carnaval é mais que uma festa popular, é uma mani-

festação cultural que pulsa com a energia e a identidade 
de um povo. Em Manaus, essa celebração ganha contor-
nos únicos, com a assimilação de elementos relativos à 
Amazônia, sua riqueza cultural e diversidade. No entanto, 
a recente decisão das escolas de samba Vitória Régia e 
A Grande Família de se desassociarem da Liga Indepen-
dente das Escolas de Samba do Amazonas (Liesa), que 
reúne as escolas da elite do Samba manauara, levanta 
questões sérias, que merecem a devida ponderação dos 
especialistas em Carnaval e política cultural, bem como 
de toda a sociedade manauara. 

O anúncio do desligamento das duas agremiações acon-
teceu logo após o anúncio da vitória da Escola de Samba 
Mocidade Independente de Aparecida no carnaval desse 
ano, o que rendeu à Aparecida o tricampeonato do Grupo 
Especial. A vitória gerou um clima de revolta e indignação 
entre os membros e simpatizantes das escolas dissidentes. 
A controvérsia em torno do resultado e os questiona-
mentos sobre o processo de julgamento revelam fissuras 
profundas dentro do universo do Carnaval de Manaus, 
que vão além da mera competição entre agremiações.

O desligamento das escolas de samba Vitória Régia e 
A Grande Família da Liesa representa mais do que uma 
simples discordância ou insatisfação com os resultados. 
É um grito de alerta e um chamado à reflexão sobre os 
valores e princípios que devem nortear o Carnaval de Ma-
naus. As agremiações dissidentes reivindicam não apenas 
uma revisão dos critérios de avaliação, mas também uma 
maior participação e representatividade no processo de-
cisório, de modo a garantir que as vozes de todos sejam 
ouvidas e respeitadas.

Uma vez que o Carnaval manauara recebe recursos dos 
cofres públicos (cerca de R$ 170 milhões em 2024), o que, 
na opinião de muita gente, é um mau uso do dinheiro 
do contribuinte, é preciso, sim, que haja a mais absoluta 
lisura em todo o processo e que eventuais irregularidades 
sejam exemplarmente punidas.

 A quaresma é um con-
vite de deixar-se tomar 
pela vida plena que Jesus 
conquistou com sua morte 
de cruz e com a ressurrei-
ção. A vida plena coloca 
o discípulo missionário, a 
discípula missionária, num 
processo de conversão, de 
transformação. Os exercí-
cios da ora-ção, do jejum 
e da esmola, abrem dina-
micamente a pessoa, a fa-
mília, a comunidade para o 
encontro com Jesus que é 
a plenitude da vida. Oração: 
o exercício de exposição, 
de proximi-dade, no desejo 
ser atingido pelo Amor que 
amou primeiro e até o fim. 
Jejum: o exercício da expro-
priação, do esvaziamento, 
na disposição de deixar-
-se atingir pela graça da 
liberdade do Reino de Deus. 
Esmola: o exercício do amor 
gratuito! Deixar-se tomar 
pela dinâmica da ca-rida-
de: “amai-vos como eu vos 
amei” (Jo 13,34). A quaresma 
é o movimento de sair, a 
possi-bilidade de ser toca-
do, atraído pela presença 
do outro, dos necessitados. 
Participar do amor gratuito!

Na quaresma acompanha-
mos a Jesus no seu cami-
nho até Jerusalém onde será 
conde-nado, crucificado, 
morto, sepultado e ao tercei-

ro dia ressurgirá. As leituras 
da celebração eu-carística, 
a oração da Via-Sacra em 
comunidade, em grupos de 
família, grupos de rua, a ora-
-ção em círculos bíblicos, é a 
possibilidade de perceber o 
quanto somos amados. Par-
ticipando da dinâmica qua-
resmal, percebe-se o reino 
visibilizado e plenificado em 
Jesus Ressuscitado.

No caminho quaresmal 
deste ano somos convi-
dados a refletir, rezar, so-
lidificar a Fra-ternidade e 
a Amizade Social, pois “vós 
sois todos irmãos e irmãs”! 
A quaresma deste Ano Li-
túrgico, deseja “despertar 
para o valor e a beleza da 
fraternidade humana, pro-
movendo e fortalecendo os 
vínculos da amizade social” 
(CF 2024). A oportunidade 
de buscar, expressar e visi-
bilizar o “ser irmã e irmão”: 
todos irmãos e irmãs!  

“Hoje temos à nossa fren-
te a grande ocasião de ex-
pressar o nosso ser irmãos, 
de ser outros bons sama-
ritanos que tomam sobre 
si a dor dos fracassos, em 
vez de fomentar ódios e 
ressentimentos. É preciso 
apenas o desejo gratuito, 
puro e simples de ser povo, 
de ser cons-tantes e in-
cansáveis no compromisso 

de incluir, integrar, levantar 
quem está caído; embora 
muitas vezes nos vejamos 
imersos e condenados a 
repetir a lógica dos vio-
lentos, de quantos nutrem 
ambições só para si mes-
mos, espalhando confusão 
e mentira. Alimentemos o 
que é bom, e coloquemo-
-nos ao serviço do bem” (cf. 
Papa Francisco, FT, nº 78).

Somos convidados a en-
trar na dinâmica da fra-
ternidade. Nos conver-
termos à fraterni-dade! A 
fraternidade, as relações 
fraternas, brotam do amor. 
Como diz São Paulo aos 
Corín-tios: em primeiro lu-
gar está o amor, o amor 
nunca deve ser colocado 
em risco, o maior perigo é 
não amar (cf. 1Cor 13, 1-13). 

A fraternidade é possível, a 
amizade social é necessária. 
Para os seguidoras e segui-
do-res de Jesus, não exis-
tem inimigos, mas irmãos, 
irmãs. A fraternidade ilumina 
as diferenças e reconcilia os 
desencontros, reconstrói o 
tecido social, inspira harmo-
nia com o meio ambiente. É a 
fraternidade que vela e cuida 
do bem comum, da justiça, da 
solidariedade, da equidade, 
da casa comum. 

Fraternidade é caminho! 
Abençoado caminho quaresmal!

Cardeal Leonardo Steiner
Arcebispo de Manaus

Pão e circo, custo x benefício e LEGADO
Ainda sobre a cultura do 

Pão e Circo no Brasil falo 
hoje sobre as consequên-
-cias destes dias de festa 
para a nossa sociedade. Já 
sabemos que os dias de 
carnaval geram crescimen-
to da violência; impactos na 
saúde e no sistema pú-bli-
co de saúde. Os números 
do crescimento de infec-
ções sexualmente trans-
-missíveis chegaram a 21% 
de contaminados em 2023, 
os números do ministé-rio 
da saúde, revelam que esse 
é um dado que todos os 
anos aumenta. A esta-tís-
tica revela que 36% dos 
jovens entre 15 e 25 anos, 
que anualmente agregam 
mais números a essa esta-
tística, neste período, não 
praticam nenhum tipo de 
proteção em suas intensas 
atividades sexuais.

Vimos a divulgação de 
“modinhas sexuais” que 
vão desde a “roleta russa” 
do sexo anal até o sexo à 
três, e isso em pleno espaço 
público. Além de coloca-
rem em risco a sua própria 
saúde, a do seu parceiro(a), 
ainda cometem crimes 
con-tidos no código penal 
brasileiro.

Esses mesmos “alegres 
e livres” cidadãos brasi-
leiros daqui a 30 ou 40 
dias es-tarão nas filas dos 
hospitais com os primei-
ros sintomas de doenças, 
sobrecar-regando ainda 
mais os custos com a saú-
de pública que, em 2022, 
segundo o portal da trans-
parência do governo fe-
deral,  gastou-se R$2,22 
bilhões no aten-dimento, 
controle e tratamento de 

Sífilis, HIV, Hepatites Virais, 
Herpes genital e HPV.

Atrelado às grandes 
aglomerações, regado de 
muita bebida e drogas, a 
violên-cia está disfarça-
da nas práticas livres de 
qualquer controle social; 
há um mundo obscuro de 
estupros e abusos que 
mulheres sofrem nesses 
ambientes. Masca-rado 
pelo sexo consensual há 
um crescimento de 50% de 
estupros contra mu-lheres 
nesse mesmo período, os 
dados são do Sistema Na-
cional de Atendi-mento 
Médico – SINAM.

A adrenalina de se expor 
ao perigo, inflamado pelo 
consumo de bebidas alcoó-
-licas trará dor e sofrimen-
to no futuro bem próximo. 
Mesmo os governos e enti-
-dades realizando campa-
nhas de prevenção, os nú-
meros crescem a cada ano.

Desde o aparecimento da 
Covid -19 no mundo, todo 
tipo de aglomeração gera 
mais infectados e a pro-
pagação de novas varian-
tes. O Amazonas já está em 
alerta para o crescimento 
de casos da doença antes 
mesmo do carnaval.

As forças de seguran-
ça pública também ficam 
sobrecarregadas. Quando 
as festas são realizadas 
em logradouros públicos 
a segurança pública tem a 
obri-gatoriedade de execu-
tar o policiamento nesses 
locais, garantindo a ordem 
du-rante o evento. Aí po-
demos fazer uma breve 
reflexão sobre o tema. Se 
estamos com um déficit de 
50% no efetivo da corpo-

ração, quando deslocamos 
o polici-amento específico 
para esses locais, como fica 
o patrulhamento da cida-
de? As ocorrências policiais 
sempre são crescentes nos 
dias de carnaval. Conheço 
muito bem essa realidade, 
quando estive por mais de 
30 anos servindo ao meu Es-
tado na segurança pública.

Como mudar tudo isso? 
Nós cidadãos brasileiros, 
eleitores, somos os culpa-
dos por incentivar a re-
petição da política de Pão 
e circo. Um pai e mãe de 
família deveriam priorizar 
e exigir através de todos 
os mecanismos existentes 
a quali-dade da estrutu-
ra escolar, a contratação 
de professores, cobrando 
sempre por melhorias, ao 
invés de pensar na exce-
lente festa que o gover-
no proporcionou durante 
3 dias do ano e que custa 
milhões aos cofres públi-
cos, recursos que deveriam 
ser investidos no futuro do 
seu próprio filho. 

A falta de cobrança por 
parte do cidadão leva nosso 
estado e nação a um círcu-
-lo vicioso de pobreza, já 
que os maiores interessa-
dos fazem vista grossa para 
a situação real de realizar 
mais do mesmo. 

Precisamos nos indignar 
com a mesmice por parte 
da gestão pública e com 
nossas próprias atitudes 
em não exigir o melhor, 
para que tenhamos jovens 
e futuros pais e mães de 
famílias com qualidade de 
vida, empregos dignos, sem 
deixar-se intimidar com as 
afrontas do dia a dia da vida.

Dan Câmara
é especialista em Planejamento Estratégico, Cofundador da Força Nacional 
de Segurança, coronel da Polícia Militar  e deputado Estadual.

Coração acelerado: ansiedade 
ou problemas cardíacos?

Após o período da pandemia, queixas de irritação, co-
ração acelerado, palpitações tem se tornado comuns. 
Dados da Organização Mundial da Saúde (OMS) revelam 
que o Brasil é o país com maior taxa de pessoas com 
transtornos de ansiedade no mundo e o quinto em ca-
sos de depressão. São mais de 23% de brasileiros com 
algum transtorno psicológico relacionado à ansiedade. 
E isso deve ser levado em conta antes de imagi-narmos 
algum tipo de problema cardíaco.

A taquicardia é um sintoma frequentemente relatado. 
O coração de um ser humano adulto, em repouso, bate 
entre 60 e 100 vezes por minuto quando ele está em 
repou-so. Quando esses batimentos cardíacos superam 
as 100 vezes por minuto, a pessoa é diagnosticada com 
taquicardia. E existe um tipo de taquicardia que é grave e 
pode gerar risco de vida. Essa é a chamada de fibrilação. 
A taquicardia pode ser tanto um sintoma de algum mal 
maior, como o transtorno de ansiedade, quanto doença 
cardía-ca. O consumo de certas substâncias, como a 
cafeína em excesso, também é capaz de causar uma 
taquicardia temporária, sendo que ela passa uma vez 
que a substância começa a ser eliminada pelo organismo.

A crise de ansiedade normalmente é desencadeada por 
um gatilho estressante no in-divíduo, que pode ser um 
aborrecimento, uma situação complicada, ou mesmo um 
problema repentino que o indivíduo está passando. Além 
disso, as pessoas que sofrem com ansiedade costumam 
se irritar facilmente e se sentem muito cansadas, com 
difi-culdades de concentração e fortes tensões muscula-
res. Há pacientes com problemas de sono, como insônia 
e terrores noturnos.

Diferente de um problema cardíaco, a crise de ansiedade 
não traz risco de morte imi-nente, embora ela deva ser 
tratada por um especialista, para não resultar em doenças 
mais graves, devido ao aumento do cortisol no sangue 
e outros hormônios prejudiciais à saúde, em excesso.

Se o indivíduo apresentar taquicardia acompanhada 
de dor no peito, além de sensação de compressão e até 
mesmo desmaios, é preciso procurar um médico de ime-
diato. Caso a taquicardia venha associada ao consumo de 
alguma substância, é preciso reali-zar o uso controlado 
delas, evitando os excessos. Se não for possível descobrir 
se a taquicardia está associada a uma condição, como 
o transtorno de ansiedade, é preciso fazer investigação 
com um especialista que vai indicar o melhor tratamento.

Esse período de pós pandemia trouxe uma nova rea-
lidade para os indivíduos. Apesar de sermos o país com 
maior taxa de pessoas com transtornos de ansiedade no 
mundo e o quinto em casos de depressão. Não podemos 
subestimar os sintomas. Teve dúvidas se está sofrendo 
com ansiedade ou tendo taquicardia por algum problema 
no coração, busque um especialista, e for urgente, procure 
o pronto atendimento. Sua saúde agradece.

Swammy Mitozo
é oftalmologista, professor universitário, especialista em Geron-
tologia e Saúde do Idoso. Pesquisador da FUnATI. Mestre em Do-
enças Tropicais e Infecciosas pela Fundação de Medicina Tropical.
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Ex-presidente é alvo 
de investigação da 
Polícia Federal sobre 
suposta tentativa de 
golpe para impedir 
posse de Lula

DIVULGAÇÃO

Os políticos da direita 
amazonense usaram 
as redes sociais para 
convocar a população 

para participar de manifesta-
ção que vai ocorrer na ave-
nida Paulista, em São Paulo, 
no dia 25 de fevereiro, em 
apoio ao ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL). O ato é para 
que o ex-presidente “pos-
sa se defender” das acusa-
ções sobre uma investigação 
da Polícia Federal (PF), que 
apontam a atuação do ex-
-mandatário no planejamen-
to de um golpe de Estado para  
se manter no poder.

Bolsonaro gravou um vídeo 
chamando apoiadores para o 
ato e a mensagem começou a 
ser espalhada por aliados na 
segunda (12) e na sexta-feira 
(16). No vídeo, ex-presidente 
pede aos apoiadores que não 
levem faixas e cartazes contra 
ninguém e fala em ato de 
apoio ao que chama de “es-
tado democrático de direito”. 
“Nesse evento eu quero me 
defender de todas as acu-
sações que têm sido impu-
tadas à minha pessoa nos  
últimos meses”, afirmou.

O deputado federal Capi-
tão Alberto Neto (PL), que 
esteve na casa de Bolsonaro 
por vários dias antes do re-
cesso parlamentar, compar-
tilhou o vídeo de Bolsonaro 
em suas redes sociais, na  
sexta-feira (16). 

“Apelo importante do nosso 
Presidente Bolsonaro aos pa-
triotas de todo o Brasil. Nos ve-
mos na Av Paulista, dia 25/02 
às 15h00”, publicou. 

“Vamos fazer o maior movi-
mento da história desse país, 
não só em prol da defesa do 
presidente Bolsonaro, mas, 
principalmente, em defesa 
da democracia brasileira, que 
não pode jamais ser relativi-
zada”, completou o deputado 

Em Tempo

Coronel Menezes (PL), Alberto Neto (PL),  Débora Menezes (PL) e Capitão Carpê (Republicanos) 
foram alguns do políticos que apoiam manifestação ao ex-presidente

em outra publicação em apoio 
ao ex-presidente. 

Na quinta-feira (15), Alberto 
Neto (PL-AM) esteve ao lado 
do presidente Jair Bolsona-
ro (PL), do deputado Luciano 
Zucco (PL-RS), do pastor Silas 
Malafaia e outros apoiadores 
da direita, em Brasília para 
organizar o ato democrático 
do próximo dia 25 na Avenida 
Paulista, em São Paulo. 

“Vamos fazer o maior mo-
vimento da história desse 
país, não só em prol da de-
fesa do presidente Bolsona-
ro, mas, principalmente, em 
defesa da democracia bra-
sileira, que não pode jamais 
ser relativizada”, destacou o  
deputado Alberto Neto.

“O Brasil é uma democracia 
e seu povo sempre será livre”, 
enfatizou o deputado, ressal-
tando a importância da união 
da direita para preservar os 
valores democráticos.

A deputada estadual Dé-
bora Menezes (PL) e seu 
pai, Coronel Menezes (PL), 
também compartilharam 
o vídeo de convocação em  
suas redes sociais. 

“Dia 25, evento na Paulista, 
apenas. Grato pela compre-
ensão. Jair Bolsonaro”, com-
partilharam em suas redes. 

Delegado Péricles, tam-
bém, deputado estadual e 
vice-presidente da Executiva 
estadual no Amazonas, não 
deixou de incentivar seus se-
guidores a participarem da 
manifestação.

“Evento do dia 25 de feve-
reiro será apenas na Avenida 
Paulista. Deus, Pátria, Família 
e Liberdade!”

Além dos deputados, o 
vereador Capitão Carpê (Re-
publicanos), publicou o vídeo 
de Bolsonaro e questionou os 
seguidores para saber se eles 
iriam para o ato se houvesse 
manifestação em Manaus.

“Você iria para uma ma-
nifestação de apoio ao ex-
-presidente Bolsonaro? 
Contra toda a perseguição 
que a direita vem sofrendo 
pelo Brasil, o ex-presidente 
Bolsonaro decidiu convocar 
uma manifestação na Aveni-
da Paulista dia 25 de feverei-
ro. A intenção é combater as 
mentiras e expor as persegui-
ções que estão acontecendo 
no Brasil, principalmente pra 
tentar calar a direita. Se ti-
vesse essa manifestação em  
Manaus, você iria?”

Nos comentários alguns 
seguidores responderam 

que sim, no 
e n t a n t o , 
outros afir-
maram que 
não. “O cara 
botou a Abin 
pra monito-
rar os adver-

Políticos da direita convocam 
eleitores para apoiar Bolsonaro 

tra uma aproximação para 
apoiar o presidente da As-
sembleia Legislativa do Es-
tado do Amazonas (Aleam) e 
deputado estadual, Roberto 
Cidade, pré-candidato pelo 
União Brasil. O Partido dos 
Trabalhadores (PT) também 
caminha para o apoio em can-
didatos de fora da legenda. Já 
o Partido Comunista do Brasil 
(PCdoB), Partido Socialismo 
e Liberdade (PSOL) e Rede, 
no ponto de vista de expres-
são política, são considerados 
“nanicos” no Amazonas.

Investigação 
A Polícia Federal afirmou em 

relatório entregue ao Supremo 
Tribunal Federal (STF) que da-
dos reunidos na investigação 
“comprovam” que o ex-presi-
dente Jair Bolsonaro (PL) “ana-
lisou e alterou” uma minuta de 
decreto que previa um golpe 
de Estado. Mensagens rastre-
adas durante a apuração sobre 
a tentativa de golpe de Estado 
mostram que o ex-presidente, 
em dezembro de 2022, recebeu 
o texto e fez alterações nele. De 
acordo com o inquérito, o ex-

sários e quer fazer manifes-
tação a favor da democracia 
kkkkkk”, comentou um dos 
internautas.

A manifestação está marca-
da para acontecer no dia 25 de 
fevereiro e será transmitida 
ao vivo pelas redes sociais do 
ex-presidente às 15h.

Polarização política 
A última década tem evi-

denciado uma polarização 
política nas eleições, e esse 
contraste também se reflete 
no Amazonas. Com a aproxi-
mação da disputa para a Pre-
feitura e Câmara Municipal, os 
partidos de esquerda estão 
alinhando candidaturas para 
se posicionar como oposição 
e ser uma saída alternativa 
para os eleitores.

Na capital e no interior do 
Amazonas há uma disparida-
de entre o apoio aos candida-
tos nas eleições. Em 2022, ano 
da última eleição presidencial, 
o presidente eleito Luís Inácio 
Lula da Silva (PT) venceu em 
mais da metade dos municí-
pios do Estado, alcançando 
51,1% contra 48,90% de Jair 
Bolsonaro (PL).

Na terra do boi-bumbá, Lula 
conseguiu 82,56%, outros 
municípios também ultrapas-
saram 80% de votos favorá-
veis ao presidente petista. Dos 
62 municípios do Amazonas, 
Bolsonaro venceu em apenas 
quatro. A capital amazonense 
é considerada também uma 
capital bolsonarista, devido 
à adesão da população pela 
política de Jair Bolsonaro.

Apesar desse cenário para 
as eleições para Presidência, o 
analista político Carlos Santia-
go afirmou que os partidos de 
esquerda no Amazonas estão 
enfraquecidos, em compara-
ção a potência que tinham 
anos atrás. A ausência de 
militância e agenda para ad-
ministrar as cidades também 
marcam as siglas, assim como 
a falta de consenso para esco-
lher um nome para a disputa.

“Os partidos de esquerda 
de hoje não são nem 1/3 da 
força política que já tiveram 
no Amazonas, quando tinham 
mandados de senador, depu-
tado estadual e federal, e na 
Prefeitura. O que temos hoje 
são lideranças antigas, não há 
renovação de quadros e as si-
glas apresentam uma dificul-
dade enorme para chegar em 
consenso e indicar um nome”, 
declarou.

De acordo com Santia-
go, para as eleições deste 
ano, o Partido Socialista 
Brasileiro (PSB) demons-

-mandatário manteve no texto 
a determinação de prisão do 
ministro Alexandre de Moraes, 
da Corte. 

Em nota, a defesa de Bol-
sonaro negou que ele tenha 
participado da “elaboração de 
qualquer decreto que visasse 
alterar de forma ilegal o Estado 
Democrático de Direito”.

“Quaisquer divagações a 
esse respeito não refletem a 
expressão da verdade, sendo 
da sabença de todos que o ex-
-presidente jamais estimulou 
qualquer movimento nessa 
direção, inclusive manifestan-
do-se publicamente em suas 
redes sociais contra os atos 
de vandalismo havidos no dia 
08/01”, informaram, em nota, os 
advogados Paulo Cunha Bueno 
e Daniel Tesser.

O documento propunha a 
instauração de um estado de 
sítio no país. A medida, pre-
vista pela Constituição Federal, 
é para situações de “comoção 
grave de repercussão nacio-
nal” ou de “declaração de es-
tado de guerra ou resposta a 
agressão armada estrangeira”. 
A solicitação é apresentada 
pelo presidente da República, 
mas depende de aprovação do  
Congresso Nacional.w
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Partido União Brasil conta com 41 prefeitos do interior filiados à legenda

O presidente da Co-
missão Provisória do 
União Brasil no Ama-
zonas e governador 

do Estado, Wilson Lima 
(União), nomeou na sexta-
-feira (16), 32 nomes para 
presidir as comissões provi-
sórias municipais da legenda 
nos municípios do interior. O 
governador destacou que o 
União Brasil Amazonas pos-
sui, atualmente, 41 prefeitos 
filiados ao partido, além de 
dois deputados federais e 
seis estaduais.

Os nomes escolhidos vão 
presidir os diretórios mu-
nicipais até a convocação 
de eleições, em que serão 
eleitas as composições de-
finitivas. 

O evento, realizado no ho-
tel Intercity, no bairro Adria-
nópolis, Zona Centro-Sul de 
Manaus, foi comandado por 
Wilson Lima e contou com 
a presença dos prefeitos de 
Barreirinha, Glenio Seixas; 
de Novo Airão, Frederico 
Junior; de Guajará, Ordean 
Silva; e o vice-prefeito de 
Lábrea, Mabi Canizo; o de-
putado federal licenciado, 
Fausto Junior; os deputa-
dos estaduais Mauro César 
Filho e Adjunto Afonso; a 
vereadora de Parintins, Bre-
na Dianná; e os vereadores 
de Manaus, Diego Afonso, 
professora Jacqueline e  
Everton Assis.

Conforme o resultado das 
eleições de 2022, o partido 
reelegeu o governador do 
Amazonas, Wilson Lima, os 
deputados federais Saullo 

Governador Wilson 
nomeia comissões para 
direção do União Brasil 

Viana, Fausto Santos Jr e 
teve o maior número de vo-
tos válidos para deputado 
estadual, 397.540, com seis 
nomes para a Assembleia 
Legislativa do Estado do 
Amazonas (Aleam), sendo 
o deputado estadual mais 
votado, com 105.510 votos, 
Roberto Cidade, atual pre-
sidente da Casa.

A sigla se prepara para o 
pleito municipal deste ano, 
com foco em projetos que 
levem qualidade de vida e 
oportunidades à população 
ao maior número possível 
de municípios.

Outros diretórios mu-
nicipais terão suas co-
missões provisórias de-
finidas nas próximas  
reuniões do partido.

Presidente municipal 
O governador do Ama-

zonas, Wilson Lima, foi in-
dicado pela Executiva Na-
cional do União Brasil para 
assumir a presidência do 
partido no Amazonas, em 
janeiro. A indicação repre-
senta um apaziguamento na 
sigla, cuja presidência era 
alvo de disputa que foi parar  
na Justiça. 

O posto também era plei-
teado pelo deputado federal 
Pauderney Avelino, e faltan-
do menos de um ano para o 
início da campanha para as 
eleições municipais, o parti-
do, fruto da fusão entre De-
mocratas e PSL, seguia sem 
presidência há sete meses.

O anúncio já era esperado, 
desde a indicação do depu-

tado federal Fausto Júnior 
(União), licenciado para ge-
rir a Secretaria Estadual de 
Desenvolvimento Urbano e 
Metropolitano (Sedurb), me-
dida que garantiu a Pauder-
ney retorno à Câmara Fede-
ral, na condição de suplente.

Pelas redes sociais, o go-
vernador do Amazonas, na 
época , agradeceu pela con-
fiança depositada em sua 
liderança e reafirmou seu 
compromisso em trabalhar 
em conjunto com a Execu-
tiva na construção de uma 
política robusta. 

“Seguiremos trabalhando 
juntos na construção de uma 
política forte e para trans-
formar e melhorar, cada vez 
mais, a vida da população do 
nosso estado”, afirmou.

DIVULGAÇÃO

Governador Wilson Lima destacou criação de novos empregos nas operações da Eneva

emtempo.com.br  |
OPINIÃO

POLÍTICA

AMAZONAS

ECONOMIA

ESPORTE

POLÍCIA

PAÍS

CULTURA

SAÚDE

EDUCAÇÃO

MUNDO

TV/FAMOSOS

Eduardo Alfaia é o novo líder da 
Prefeitura na Câmara Municipal

do, ao novo líder Eduardo 
Alfaia, um excelente ano 
de trabalho, nessa mis-
são de manter uma relação 
respeitosa e harmoniosa 
entre Câmara Municipal e 
Prefeitura de Manaus”.

Perfil
Eduardo Alfaia, de 41 

anos, nasceu em Ma-
naus, é advogado, espe-

cialista em direito públi-
co e empreendedor rural 
na produção de citrus 
e de leite. Casado com 
Ananda Alfaia, é pai de 
três filhos: Samuel, Ba-
rone e Edu Filho. Tem 
como um de seus princi-
pais valores defender os  
princípios familiares.

Tem experiência de 10 
anos, trabalhando no ser-

viço público, em diversos 
órgãos e secretarias, tan-
to no legislativo, quanto 
no executivo. É co-fun-
dador da Igreja Evangé-
lica Assembleia de Deus 
no Amazonas - Ministério 
de Madureira, o qual é 
pastor, e foi responsável 
pela criação do setor 5, 
juntamente com o pastor 
Adeilson Sales.

CMM

DIVULGAÇÃO

Vereador Eduardo substitui o vereador Fransuá, que esteve na função desde 2022

O prefeito de Manaus, 
David Almeida, tem 
novo líder na Câmara 
Municipal de Manaus 
(CMM), o vereador Edu-
ardo Alfaia. Ele substitui 
o vereador Fransuá, que 
esteve na função desde 
2022.

“Minha gratidão ao 
Fransuá, que fez um 
belo trabalho à frente 
da liderança do gover-
no, sobretudo nas ar-
ticulações para manter 
o bom andamento dos 
trabalhos entre o parla-
mento e a gestão muni-
cipal, e que resultaram 
na aprovação de impor-
tantes projetos, progra-
mas, medidas diversas 
em prol da cidade e da 
população de Manaus”, 
destaca o prefeito.

David Almeida acres-
centa que o vereador 
Fransuá passa agora a 
integrar o colegiado de 
vice-líderes, junto com 
os vereadores Gilmar 
Nascimento, Luís Mito-
so e Raulzinho.

E finaliza: “Ao colegia-
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Caminhão da Serasa ofertará 
serviços gratuitos à população

FINANÇAS PESSOAIS

Da redação

Depois de percorrer 19 cidades 
brasileiras, o caminhão do projeto 
“Serasa na Estrada” faz sua última 
parada em Manaus. Desde agosto 
de 2023, a caravana leva serviços 
gratuitos para melhoria da saúde 
financeira da população.

Em Manaus, onde o projeto conta 
com apoio da Prefeitura Municipal, 
o atendimento presencial ocorrerá 
na Praça da Matriz, na Avenida Edu-
ardo Ribeiro, Centro, de terça-feira 
(20) a sexta-feira (23), das 9h às 
18h, e no sábado (24), das 9h às 13h.

A capital concentra grande par-
te das pessoas inadimplentes no 
Amazonas. São 1.080.222 de pes-
soas nessa situação, cujas dívidas 
somam mais de 5,6 bilhões. Em 

média, cada devedor da capital tem 
R$ 5.228,00 em débitos. Em todo o 
Estado, o número de inadimplentes 
chega a 1.527.467, correspondendo 
a 51,41% da população.

A maioria das dívidas no Ama-
zonas está concentrada em três 
setores: Varejo (27,71%), Bancos 
e Cartões (24,96%), e Utilities, 
contas básicas de água, luz e gás 
(16,29%). Entre as faixas etárias 
mais inadimplentes, destaca-
-se o grupo entre 26 e 40 anos 
(35,8%), seguidos pela população 
entre 41 e 60 anos (35,1%) e pes-
soas acima dos 60 anos (15,1%) e 
até 25 anos (14%).

“Encerramos essa etapa do pro-
jeto Serasa na Estrada passando 
por uma importante e simbólica 
capital brasileira”, afirma Clara 

Aguiar, especialista em Educação 
Financeira da Serasa.

“Nosso objetivo é levar de manei-
ra presencial, os serviços e orienta-
ções sobre como lidar com o dinhei-
ro, especialmente, para quem tem 
acesso digital limitado ou pouca 
afinidade e confiança na internet.”

Serviços gratuitos disponíveis 
no veículo: negociação de dívidas; 
consulta de pontuação de crédi-
to; e solicitação de empréstimos e 
cartões de crédito.

Sobre a Serasa
Com o propósito de revolucio-

nar o acesso ao crédito no Brasil, 
a Serasa oferece um ecossistema 
completo voltado para a melhoria 
da saúde financeira da população 
com produtos e serviços digitais. 
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Caravana leva serviços gratuitos para melhoria da saúde financeira da população

Sergio Vieira aponta que início de ano traz desafios aos pequenos e grandes empreendedores

Advogado tributarista, Sergio Vieira, acredita que o momento é favorável para todos os que estão ou querem empreender

O advogado tributa-
rista e empresário 
Sergio Vieira, sócio-
-diretor do escritório 

Nelson Wilians, esclarece e 
orienta sobre os cuidados 
com débitos fiscais, mudan-
ças tributárias e dicas para 
quem está já empreenden-
do ou quer ter seu próprio 
negócio.

O início de um novo ano 
traz muitos desafios aos pe-
quenos e grandes empreen-
dedores, que precisam estar 
atentos, ao planejamento 
e organização orçamentá-
ria, às mudanças fiscais, às 
inadimplências e tudo que 
envolve diretamente a es-
trutura financeira da orga-
nização. E para isso o de-
senvolvimento de um bom 
planejamento fiscal é essen-
cial, pois a ferramenta exige 
o domínio de todas as infor-
mações sobre o negócio, com 
dados que devem ser re-
colhidos da movimentação 
da empresa, como fatura-
mento, compras realizadas, 
serviços tomados, despesas 
operacionais, margem de 
lucro (dependendo da ativi-
dade econômica), despesas 
com pessoal, investimentos. 
Além disso, o novo ano tam-
bém traz a oportunidade de 
recomeçar e projetar uma 
rotina promissora para sua 
empresa em 2024.

Sergio Vieira, sócio-diretor 
do escritório Nelson Wilians 
unidade Amazonas, explica 
que iniciar o ano com um 
bom planejamento fiscal é 
fundamental para o sucesso 
financeiro da empresa.

Segundo o especialista, 
esse planejamento deve 
ser estruturado por pro-
fissionais capacitados, pois 
não se trata de uma simples 
análise de dados para re-
colher menos tributos, mas, 
sim, de criar uma forma de 
oportunizar mais fôlego fi-
nanceiro e competitividade 
para a empresa.

“Afinal de contas, a em-
presa que tem uma carga 
tributária menor repassa um 
custo menor e, consequen-
temente, tem uma procura e 
aceitação maior no mercado. 
E ao dedicar tempo e esforço 
ao planejamento fiscal e or-
ganizacional de sua empresa, 
você estará preparando um 
ano de sucesso e crescimen-
to sustentável”, analisa.

Para o advogado é pre-
ciso estabelecer políticas e 
procedimentos claros em 
todas as áreas da empresa, 
incluindo finanças, recursos 
humanos, operações e con-
formidade, para garantir o 
funcionamento do negócio.

“Com este planejamento 
cuidadoso e execução dili-
gente é possível superar os 
débitos fiscais e posicionar 
seu negócio para um futuro 
de sucesso, com competiti-
vidade no mercado”, afirma, 
lembrando que é preciso re-
alizar uma análise detalhada 
da saúde financeira do negó-
cio, identificando os débitos 
fiscais e outras obrigações 
pendentes, avaliando quais 

as possibilidades de parce-
lamento dos débitos, ou até 
mesmo a conveniência de 
um pagamento à vista que 
exclua a incidência de juros 
e multa de mora.

Sergio Vieira aponta que 
identificar pontos sensíveis 
também é um fator impor-
tante, fazendo uma revisão 
das despesas sem que isto 
afete a qualidade da ativida-
de empresarial. Outro ponto, 
de acordo com ele, é a efici-
ência operacional. 

“Buscar melhorar proces-
sos, utilizar tecnologia e in-
centivar a produtividade da 
equipe pode ajudar a au-
mentar a receita e reduzir os 
custos operacionais, contri-
buindo para a recuperação 
financeira”, atesta Vieira.

Obrigações e deveres
O empresário-advogado 

ressalta que todas as or-
ganizações têm suas obri-
gações e deveres e reforça 
a importância de se man-
ter uma equipe qualificada 
e processos bem definidos 
para que essas responsa-

bilidades sejam cumpridas 
eficientemente, garantindo 
o sucesso a longo prazo.

“Então, planejar e execu-
tar orçamento para todas as 
áreas da empresa, incluin-
do aí as receitas, despesas 
operacionais, fluxo de caixa, 
investimentos. Recolher os 
tributos sobre a renda da 
empresa, sobre as vendas, 
atentando-se para os im-
postos que incidem sobre 
o negócio, tanto na esfera 
municipal, estadual e fede-
ral, são algumas das tarefas 
importantes para o bom de-
sempenho desses proces-
sos”, avalia.

Bem como manter os regis-
tros contábeis precisos, com 
todos os relatórios, gerenciar 
efetivamente suas contas a 
pagar, contas a receber, ge-
renciar os ativos da empre-
sa. “Cumprir todas as leis e 
regulamentações relativas 
à sua atividade operacional, 
identificando, avaliando e 
gerenciando todos os riscos 
que podem afetar a empresa 
são pontos essenciais para o 
negócio”, disse o advogado.

Mudanças no tributo
Quanto ao cenário atu-

al da reforma tributária no 
Brasil, Sergio Vieira analisa 
que ainda não há previsão 
de mudanças neste setor, 
pois a Contribuição Social 
Sobre Bens e Serviços (CBS), 
Imposto sobre Bens e Servi-
ços (IBS) e o modelo IS que 
revela as combinações de 
renda e taxa de juros que 
equilibram o mercado de 
bens e serviços, dependem 
ainda de lei que os regula-
mente.

“A pretensão do Ministério 
da Economia é que as Leis 
necessárias sejam aprova-
das ainda este ano. Depen-
de muito da negociação do 
Planalto e do ministério com 
o Congresso Nacional, mas 
alguns pontos que extra-
polam a tributação sobre o 
consumo produzirão efeitos 
no ano de 2024. Com o receio 
de perda de arrecadação, al-
guns estados e municípios 
começaram a promover 
ajuste nas alíquotas dos tri-
butos de sua competência”, 
justifica.

Perspectivas para 2024
Para este ano, Sergio Vieira 

enxerga um panorama com 
um olhar otimista, pois em 
sua análise, há uma gradu-
al retomada das atividades 
econômicas. “Setores im-
portantes da economia na-
cional estão se recuperando 
de forma sólida. O agrone-
gócio, a construção civil, as 
indústrias automobilísticas 
são exemplos disto”, analisa.

Outro ponto favorável é 
que a tendência de digita-
lização e adoção crescente 
de tecnologias deve conti-
nuar a acelerar e as em-
presas devem investir mais 
ainda em soluções digitais 
para aumentar a eficiência 
e gerar novas oportunidades 
para os seus negócios. “A 
capacidade de adaptação e 
flexibilidade será essencial 
para os negócios em meio a 
um ambiente econômico e 
comercial em constante mu-
dança, com empresas sendo 
desafiadas a responder rapi-
damente a novas demandas 
e tendências do mercado”, 
observa.

Vieira acredita que o mo-
mento é favorável para to-
dos os que estão ou querem 
empreender, independente 
do estágio ou fase que o em-
preendimento se encontra.

“Para aqueles que já estão 
empreendendo, continuem 
monitorando tendências de 
mercado e preferências dos 
clientes, ajustando estraté-
gias de forma célere assim 
que necessário. Esteja sem-
pre aberto às inovações e o 
que elas podem melhorar 
em eficiência o seu negó-
cio, com certeza haverá um 
crescimento. Quem está no 
meio do caminho, avalie sua 
operação e identifique os 
pontos que necessitam de 
melhora. Esteja preparado 
para enfrentar os desafios 
e obstáculos no seu negó-
cio. Mantenha-se resilien-
te”, aconselha.

Jonathan Ferreiraredacao@emtempo.com.br |
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Cerca de 30 represen-
tantes de empresas 
incentivadas do Polo 
Industrial de Manaus 

(PIM) e de instituições do 
ecossistema de Pesquisa, 
Desenvolvimento e Inova-
ção (PD&I) participaram, na 
sexta-feira (16), de reunião 
técnica na Suframa sobre o 
funcionamento do Progra-
ma Zona Franca de Portas 
Abertas (ZFPA). O objetivo do 
encontro foi a exposição de 
critérios e procedimentos do 
programa, bem como ouvir 
dos representantes mani-
festações do interesse pela 
manutenção ou adesão da 
participação ao ZFPA.

Idealizado pela Suframa, 
o Programa Zona Franca de 
Portas Abertas visa principal 
divulgar os processos produ-
tivos do PIM por meio de vi-
sitas monitoradas às plantas 
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ZFPA oferecerá 
opções de lazer e 
turismo acadêmico, 
técnico e científico 
em Manaus

fabris e instituições de PD&I 
que compõem o ambiente do 
Polo Industrial. Além disso, 
propõe oferecer opções de la-
zer e turismo acadêmico, téc-
nico e científico na cidade de 
Manaus, motivar estudantes 
para a formação profissional 
na área da indústria e ampliar 
a informação da sociedade em 
geral sobre o modelo Zona 
Franca e seus impactos po-
sitivos para a região e para 
o Brasil.

Recentemente a Suframa 
transformou o projeto em um 
Programa Institucional, con-
forme a Portaria Suframa nº 
1239, de 30 de janeiro de 2024.

Na abertura da reunião, o 
superintendente da Suframa, 
Bosco Saraiva, explicou os 
objetivos do ZFPA, o plane-
jamento de expansão e des-
tacou a importância do efeito 
das visitas às fábricas.

“Nós temos tido o privilégio 
de, periodicamente, visitar as 
fábricas. É muito gratificante 
ver a alegria dos trabalha-
dores, a concentração como 
desempenham suas funções, 
os cuidados de segurança ob-
servados. É ótimo ver também 
a coragem dos empreendedo-
res. Ver como investem em 

Programa Zona Franca de Portas 
Abertas visa expor processos do PIM

Grupo Coimbra’s Eventos fortalece 
atuação e amplia serviços aos clientes

Mais Negócio$ Cristina Monte
é historiadora e jornalista, especialista em Comunicação Empresarial, Responsabilidade 
Social e Divulgação Científica, além de ser empreendedora e escritora.

O Instituto de Manejo e Certificação Florestal 
e Agrícola (Imaflora) acaba de lançar o curso 
‘G_DeZ, a Jornada de Líderes pelo Desmata-
mento Zero na Amazônia até 2030’, que será 
realizado por meio do Centro de Aprendizagem 
e Cultura Imaflora (CACUÍ). As inscrições estão 
disponíveis até a quinta-feira (22/2) e as aulas 
ocorrerão entre março e outubro de 2024, na 
modalidade híbrida. Outras informações podem 
ser obtidas pelo e-mail (cacui@imaflora.org). 

**************************************************

A Universidade Federal do Amazonas (Ufam) 
está com inscrições abertas para o Proces-
so Seletivo para Professor Substituto até a 
quinta-feira (22/2). O ingresso é para o primeiro 
período letivo de 2024 ou de acordo com as 
necessidades das Unidades Acadêmicas e os 
candidatos aprovados e contratados exercerão 
suas atividades de forma presencial. O edital 
pode ser consultado por meio do link (https://
acesse.dev/5prwF). 

**************************************************

A Fundação de Amparo à Pesquisa do Estado do 
Amazonas (Fapeam) está com edital  (nº 010/2023) 
aberto para o Programa de Amparo à Graduação 
(Prograduar). As inscrições podem ser realizadas 
até a segunda-feira (4/3), às 17h. As candidaturas 
deverão ser apresentadas em formulário online 
específico e enviadas via Sistema de Gestão da 
Informação da Fapeam (SigFapeam), disponível 
no link (https://www.fapeam.am.gov.br). 

A indústria bilionária do ‘ransomware’ 
Segundo a recente edição do Índice Global 

de Proteção de Dados, elaborada pela ame-
ricana Dell, que entrevistou 1.500 tomadores 
de decisão da área de Tecnologia da Infor-
mação (TI) e segurança de corporações de 
várias partes do mundo, incluindo o Brasil, 
cerca de 93% das companhias brasileiras já 
sofreram algum tipo de sequestro digital de 
dados. O tipo de ataque cibernético mais 
usado foi o ‘ransomware’, responsável por 
bloquear o acesso ao sistema ou aos dados 
da vítima, obrigando-o a pagar um resgaste 
financeiro para ter acesso novamente. Essa 
é uma realidade cada vez mais preocupante 

e que levanta fortunas com os pagamentos 
para reaver os acessos, o que fortalece cada 
vez mais esse tipo de crime. 

Outra pesquisa, da Chainalysis, empresa de 
análise de blockchain, mostra que pagamentos 
em criptomoedas de resgates de sistemas 
sequestrados devido a ataques referentes a 
‘ransomware’ quase dobraram no ano passado.  
De acordo com o estudo, os criminosos em-
bolsaram nada menos do que US$ 1,1 bilhão 
em 2023 para liberarem os tais acessos. Um 
recorde se comparado ao ano anterior quando 
os bandidos virtuais encheram os bolsos com 
US$ 567 milhões.

Coca-Cola pretende investir bilhões no Brasil, 
em 2024

Com o montante de nada menos do que R$ 
4 bilhões, a multinacional americana pretende 
investir pesado no mercado brasileiro este ano, 
uma das principais praças de crescimento da 
marca em 2023. O investimento bilionário será 
usado para modernizar e expandir a estrutura 
fabril e a malha logística. A Coca-Cola também 
implementará ações para reforçar a relação co-
mercial com o pequeno e médio varejo. Outra 
parte dos recursos será utilizada para fortalecer 
a estrutura de vendas, o que inclui geladeiras e 
material promocional. 

Menos brinquedos
Dados levantados pela Circana, empresa global 

de data tech para análise do comportamento 
de consumo, mostram que a indústria global de 
brinquedos apresentou queda nas vendas em 
2023, e o Brasil acompanhou essa tendência.  
De acordo com a pesquisa, o mercado brasileiro 
de brinquedos obteve um faturamento de quase 
R$ 5 bilhões, com aproximadamente 66 milhões 
de unidades vendidas, resultando em um preço 
médio de R$ 73 por brinquedo.

Os desafios para o setor são muitos, entre eles, 
a queda da taxa de natalidade, alta da inflação e o 
aumento do uso de telas pelas crianças são fato-
res que contribuem para a performance nagativa!

Oano de 2022 marcou a reto-
mada do setor de eventos 
e festas, atividades sociais 
que movimentam uma ca-

deia enorme de fornecedores, mui-
to dinheiro e emprego! A bonança 
chegou após dois anos de muito 
prejuízo devido à pandemia de Co-
vid-19, período em que medidas de 
restrição de público e isolamento 
social foram adotadas por autori-
dades médicas e governamentais, 
visando frear o avanço da doença. 

Pra se der uma ideia do tamanho 
do prejuízo, a Associação Nacional 
de Organizadores de Eventos Em-
presariais e Profissionais (ANOEEP) 
fez um levantamento, o qual mos-
trou que os anos de 2020 e 2021 
foram marcados por um prejuízo de 
aproximadamente R$ 230 bilhões, 
com 97% das empresas desse setor 
enfrentando impactos adversos e 
mais de 350 mil festivais e eventos 
culturais sendo cancelados.

Entretanto, em 2022 a realidade 
mudou e o setor voltou a faturar 
alto. Conforme a ANOEEP, o setor 
registrou um crescimento de 400% 
em relação a 2020, representando 
uma contribuição de 4,32% para o 
PIB (Produto Interno Bruto) do país.

Em Manaus, apesar de toda a ad-
versidade causada pela pandemia, 
o Grupo Coimbra’s Eventos, resul-
tado de uma fusão entre quatro 
empresas, em 2023 deu a volta 
por cima e segue firme realizando 

a organização e a prestação de 
serviços em eventos sociais e cor-
porativos. A líder da Coimbra’s é a 
empreendedora Ely Coimbra (foto). 

Graduada em Administração com 
Ênfase em Recursos Humanos 
(CIESA) e em Psicologia (Fametro), 
a virada de chave para Ely ocor-
reu em 2010, com a conclusão de 
um curso de cerimonialista. Desde 
então, segundo ela, esse insight 
permeou a construção do que é 
hoje o Grupo Coimbra’s Eventos.

“Fui incentivada em um mo-
mento de mudanças e segui em 
busca de meu crescimento para 
lapidar meus diferenciais. Desde 
2010 a início de maio de 2023, pude 
aperfeiçoar minhas habilidades em 
eventos sociais, e após um contato 
e solicitação de uma proposta para 
realizar dois eventos onde teríamos 
que viajar para o interior com uma 
equipe escolhida a dedo, percebi 
que esse foi o desafio principal para 
a criação do grupo”, explica.

A proposta de atendimento do 
Grupo Coimbra’s Eventos contem-
pla o apoio na produção de eventos, 
exposições e, mais recentemente, 
shows de pequeno, médio e grande 
porte. Com o auxílio de prestadores 
de serviços da holding – 30, ao todo 
– a empresa disponibiliza suporte 
no audiovisual (som, iluminação e 
telões), limpeza e higienização, in-
térpretes de Libras, entre outros.

“Todo o passo a passo, desde 

o projeto até a realização, é con-
duzido por  processos e métodos, 
com divisão de coordenadores e 
responsáveis por serviços. Cada 
um desempenha seu papel, po-
rém, tudo é supervisionado pela 
produção da Coimbra’s Eventos. O 
nosso diferencial é poder contratar 
uma empresa completa que atenda 
ao cliente em qualquer tamanho e 
porte para a realização do seu even-
to, e sermos lembrados toda vez em 
que se linkar o nome com a marca”,  
comenta a empreendedora. 

Marcas de porte local e nacio-

nal, como Bemol, Hotel Ramada 
e a Ambipar foram algumas das 
contratantes do grupo em 2023. 
Por isso, Ely classifica os feedbacks 
como positivos. “Nossos clientes 
estão satisfeitos, e o ano de 2023 
fica marcado como uma mudan-
ça que sempre foi aguardada com 
muita ansiedade, mas que chegou 
tranquila e paciente. Os planos para 
2024 estão sendo alinhados e re-
pletos de perspectivas, mostrando 
que podemos entregar com con-
fiança cada evento com qualidade 
e dedicação”, finaliza.

têm efeito positivo e benéfico. 
Os colaboradores se enchem 
de orgulho de mostrar o que 
fazem. Muda a dinâmica e o 
astral da fábrica nos dias de 
visita”, afirma o executivo de 
Relações Institucionais da Ya-
maha, Tiago Muzilli.

A gerente de Comunicação 
e Recursos Humanos da Sa-
msung, Carolina Paese, frisou 
que o programa se adequa 
aos objetivos estratégicos da 
multinacional e relatou os re-
sultados de algumas visitas 
promovidas entre parentes 
de funcionários.

“É maravilhoso ver o encan-
to nos olhos dos visitantes 
e o despertar de vocações. 
Já ouvi filhos de funcionários 
depois de verem os robôs e as 
tecnologias utilizadas dizen-
do para seus familiares: ‘mãe, 
eu quero um dia trabalhar 
aqui. Pai, já sei agora com o que 
quero trabalhar’”, detalhou.

A participação no Progra-
ma ZFPA será organizada 
mediante um calendário de 
visitas guiadas para o ano 
de 2024, com o propósito de 
apresentar à sociedade as 
instalações fabris e os re-
sultados positivos do modelo 
Zona Franca de Manaus. 

Empresas participam de reunião de adesão ao programa ZFPA

É importante ter, pelo menos, 
uma área da fábrica, onde os 
visitantes possam fotografar. 
Também é recomendável que, 
além de explicar a filosofia da 
empresa, os projetos sociais 
e ambientais e mostrar os 
processos produtivos, tam-
bém haja alguma experiência 
sensorial na visita. A Caloi, 
por exemplo, permite que 
os visitantes experimentem 
pedalar em alguns modelos”, 
salientou.

Orgulho e encanto
Representantes das em-

presas e institutos de PD&I 
manifestaram o interesse em 
aderir ao programa, desta-
cando que as visitas oferecem 
oportunidades de mostrar o 
que realizam, facilitar a apro-
ximação com a comunidade e 
também divulgar e promover 
a marca de suas instituições.

Alguns dos que já partici-
pam do ZFPA salientaram os 
efeitos benéficos da partici-
pação. “Antigamente, havia 
objeções sobre a conveniên-
cia das visitas às fábricas por 
temor de que os funcionários 
se distraíssem e houvesse 
redução na produção. O que 
ocorre é o contrário. As visitas 
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maquinários, tecnologias de 
ponta. Conversar com eles e 
descobrir coisas que não sa-
beríamos se ficássemos nos 
gabinetes. Visitar uma fábrica 
é uma experiência que precisa 
ser vivenciada. Por isso, agra-
decemos a boa vontade das 
empresas que já participam e 
das que vão passar a participar 
desse programa tão impor-
tante para mostrar a exce-
lência com que são fabricados 
os produtos do nosso parque 
industrial”, explicou Saraiva.

Em seguida, a servidora da 
coordenação de Estudos Eco-
nômicos e Empresariais da 
Suframa, Rosângela Alanís, 
realizou uma apresentação 
formal do ZFPA, analisando 
os fatores elencado a partir 
de pesquisas de satisfação 
com os visitantes, bem como 
as etapas necessárias para 
a manutenção e adesão ao 
programa.

“As pesquisas mostram que 
o tempo ideal de visita é de 
até duas horas e dez minutos. 
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O governador Wilson 
Lima destacou, na 
sexta-feira (16), a ge-
ração de cerca de 6 

mil empregos na atividade de 
exploração do gás natural no 
Amazonas com os investimen-
tos no campo do Azulão e com 
a declaração comercial de dois 
novos campos de exploração 
nos municípios de Silves e 
Itapiranga (a 240 e 227 qui-
lômetros de Manaus, respec-
tivamente). Desde a quebra 
do monopólio do mercado de 
gás no Amazonas pelo gover-
nador em 2021, o setor ganhou 
competitividade e tem atraído 
novos investimentos.

O anúncio da comercialida-
de dos dois novos campos — 
Campo de Tambaqui e Azulão 
Leste – feito pela Eneva à 
Agência Nacional do Petróleo 
(ANP) formaliza o fim da fase 
de exploração e o início da fase 
de desenvolvimento da pro-
dução pela empresa nas áreas. 
A Eneva, que já explora comer-
cialmente o campo de Azulão, 
em Silves, vai apresentar à ANP 
os planos de desenvolvimento 
da exploração comercial dos 
dois novos campos.

Convidado para o anúncio 
da Eneva, Wilson Lima des-
tacou que dos 6 mil novos 
empregos nas operações da 
empresa, até mil são apenas 
com as campanhas sísmicas 
de investigação subterrânea 
dos novos campos, com in-
vestimento privado de até 
R$ 350 milhões. Outros 5 mil 

Cerca de 6 mil 
empregos devem 
ser criados com os 
investimentos na 
exploração do gás 
natural no Amazonas

DIVULGAÇÃO 

Wilson Lima destacou que dos 6 mil novos empregos nas operações da Eneva

Exploração de gás natural 
estimula geração de empregos

empregos diretos e indiretos 
chegarão a ser gerados com 
o auge das obras do com-
plexo Azulão 950, também 
em Silves, formado por duas 
usinas em construção, com 
investimento privado de R$ 
5,8 bilhões.

O governador ressaltou, 
ainda, que a ANP reconhece 
o Amazonas como o estado 
que possui a maior reserva de 
gás em terra do país, algo em 
torno de 40 bilhões de metros 
cúbicos de poços já provados, 
com potencial para alcançar 
100 bilhões de metros cúbicos. 
Segundo Wilson Lima, a explo-
ração das reservas precisa se 
reverter em benefícios para a 
população.

“O anúncio que a Eneva dá 
é resultado de todo o esforço 
que vem sendo feito para que 
a gente possa efetivamente 
ter uma matriz econômica se-
gura”, afirmou o governador.

“Quando a gente fala em 
geração de emprego, a gen-
te não está falando apenas 
desses empregos que estão 
sendo gerados direta e indi-
retamente por esse empre-
endimento, mas tem aqueles 
empregos que são induzidos”, 
completou.

Na ocasião, o governador 
também ressaltou o avanço 
da utilização do gás natural 
em residências, indústrias e 
veículos, superando mais de 
17,4 mil unidades consumi-
doras (UC’s) contratadas; seis 
postos de combustíveis em 
operação com gás natural vei-
cular (GNV); e a rede de distri-
buição de gás natural (RDGN), 
que já possui 281 quilômetros 
de extensão, abrangendo mais 
de 20 bairros da capital.

Wilson Lima lembrou ainda 
a quebra do monopólio do gás 
natural realizada, em 2021, ao 
sancionar a Lei do Gás, de au-
toria do Governo do Amazonas 
e aprovada pela Assembleia 

RESTAURAÇÃO ECOLÓGICA

Horta urbana em escola pública de educação infantil
Redação

O Centro Integrado Munici-
pal de Educação (Cime) Lúcia 
Melo Ferreira Almeida realizou, 
nesta sexta-feira (16), o plantio 
de vegetais, hortaliças e frutas. 
A escola está situada no bairro 
Novo Aleixo, Zona Norte de 
Manaus. Na ocasião, os alunos 
da educação infantil de tempo 
integral puderam plantar as 
mudas e conhecer mais sobre 
cada espécie. 

A ação foi coordenada pela 
Secretaria Municipal de Meio 
Ambiente, Sustentabilidade e 
Mudanças Climáticas (Sem-
masclima), em parceria com 
professores e alunos do curso 
de Ciências Agrárias da Univer-
sidade Federal do Amazonas 
(Ufam) e faz parte do projeto-
-piloto da gestão pública mu-
nicipal de restauração ecológi-
ca, por meio de hortas urbanas 
e periurbanas.

Com o projeto, Manaus foi 
escolhida, entre 250 cidades 

do mundo, pelo Programa das 
Nações Unidas para o Meio 
Ambiente (Pnuma), da Orga-
nização das Nações Unidas 
(ONU), para ser uma das sete 
cidades a participar do pro-
jeto ‘Generation Restoration’ 
(Geração Restauração), cujo 
objetivo é a restauração de 
ecossistemas.

A criação da horta urbana 
no Cime Lúcia Melo Ferreira 
Almeida teve início no final do 
segundo semestre de 2023, 
quando a Semmasclima bus-
cou apoio junto à Ufam. Pro-
fessores e alunos do curso de 
Ciências Agrárias da instituição, 
acompanhados de técnicos 
das diretorias de Arborização 
e de Áreas Protegidas da Sem-
masclima realizaram visitas em 
três locais, para definirem onde 
seria iniciado o projeto. 

“A receptividade e o interes-
se de todo o coletivo da esco-
la foram enormes. Nós, juntos 
com a Semmasclima, fizemos o 
planejamento de implantação 

desta horta, com a produção 
de mudas, preparo do solo e, 
por último, o plantio realizado 
hoje”, contou o professor do 
curso de Ciências Agrárias da 
Ufam, Marco Antônio de Frei-
tas Mendonça.

As espécies plantadas na 
primeira etapa foram: alface, 
couve, tomate, rúcula, feijão-
-de-metro, quiabo e maxixe. 

“Trouxemos alunos da uni-
versidade, para o acompanha-
mento técnico e formação. En-
tão, equipes do Cime serão, a 
partir de agora, instruídas para 
que possam conduzir a horta 
e que ela sirva futuramente 
tanto para a alimentação das 
crianças quanto para a divul-
gação de processos de hortas 
urbanas e periurbanas”, des-
tacou o professor.

Uma das crianças que par-
ticipou do plantio da horta foi 
Heitor Vale, de 6 anos. Aluno 
do Cime desde 2022, ele e a 
sua turma do primeiro ano fica-
ram responsáveis pelo plantio 

de couve. Perguntado sobre 
o que aconteceria no futuro 
próximo, quando a folha de 
couve crescesse, o aluno não 
teve dúvidas: “eu vou comer 
para ficar saudável”, afirmou 
o pequeno Heitor.

O professor de matemática e 
diretor do Cime Lúcia Almeida, 
Elbert Almeida, disse que com 
o projeto de hortas urbanas 
é possível trabalhar tanto a 
educação ambiental quanto a 
alimentação saudável e valo-
rização da vida, desde os pri-
meiros anos de ensino. 

“Estamos muito honrados 
com a responsabilidade de mos-
trar a relevância deste projeto, 
porque para a nossa cidade se 
manter arborizada, precisamos 
trabalhar a conscientização 
ambiental desde cedo, por isso 
estamos com as crianças envol-
vidas na criação e cuidado da 
horta”, destacou o diretor. 

A unidade pública municipal 
de ensino atende 700 alunos 
da Educação Infantil em tempo 

DIVULGAÇÃO

Legislativa do Estado (Aleam), 
estabelecendo um novo mar-
co legal do serviço de distri-
buição e comercialização e se 
apresentando como uma nova 
alternativa de matriz econô-
mica para o estado, paralela à 
Zona Franca de Manaus.

Participaram do evento de 
anúncio de novos investimen-
tos no setor de gás natural, 
o vice-governador Tadeu de 
Souza; o deputado estadual 
Sinésio Campos, que preside 
a Comissão de Geodiversida-
de, Recursos Hídricos, Minas, 
Gás, Energia e Saneamento da 
Aleam; o diretor de exploração 
da Eneva, Frederico Miranda; 
e secretários estaduais como 
o de Desenvolvimento Eco-
nômico, Ciência, Tecnologia 
e Inovação (Sedecti), Serafim 
Corrêa; de Meio Ambiente 
(Sema), Eduardo Taveira; e 
de Energia, Mineração e Gás 
(Semig), Rooney Peixoto.

“O que o governador Wilson 

Lima fez hoje declarando a 
comercialidade, junto com a 
Eneva, é consolidar essa al-
ternativa econômica ao Polo 
Industrial de Manaus. Então, 
nós temos hoje um gás natu-
ral como um processo, uma 
construção de uma alterna-
tiva econômica para o esta-
do, além de contribuir para a 
sustentabilidade, pois o gás 
é um dos elementos para a 
transição energética”, atestou 
o secretário da Semig, Ronney 
Peixoto.

Eneva
Maior operadora privada de 

gás natural em terra brasi-
leira e empresa integrada de 
energia, a Eneva já opera no 
campo do Azulão, em Silves, 
onde o gás natural extraído é 
liquefeito e levado em carre-
tas criogênicas até Boa Vista 
(RR), onde é responsável por 
70% do abastecimento da úni-
ca capital não interligada ao 

Sistema Interligado Nacional 
(SIN) por meio da termelétrica 
Jaguatirica II.

O Projeto Azulão 950 con-
siste na instalação de duas 
usinas termelétricas (UTEs) a 
gás natural em Silves, utilizan-
do combustível da Bacia do 
Amazonas. Com capacidade 
instalada de 950MW e esco-
amento a ser feito pelo SIN, a 
energia gerada será suficiente 
para abastecer mais de 3,7 mi-
lhões de residências em todo o 
Brasil, a partir do final de 2026.

Com os novos campos, fir-
ma-se o marco da primeira 
descoberta comercial de pe-
tróleo e gás natural no Estado 
nos últimos 20 anos, já que a 
última vez que isso aconteceu 
foi em 2004, quando a Petro-
bras declarou comercialidade 
do Campo de Azulão.

“É contribuir com o desen-
volvimento socioeconômico 
de uma região tão rica, que 
finalmente começa a ter sua 

integral. A chefe da divisão 
de Áreas Protegidas da Sem-
masclima, Socorro Monteiro, 
explicou o que a implantação 
da horta urbana irá proporcio-
nar. “Com a horta, é possível 

aliar conservação, educação 
ambiental, segurança alimen-
tar e enriquecer a nutrição 
daqueles que vão consumir 
os alimentos provenientes da 
horta”, finalizou.

Alunos da educação infantil puderam plantar as mudas 
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própria voz, e trazer o desen-
volvimento socioeconômico 
para as regiões mais pobres 
do país, como a gente fez no 
Maranhão há mais de 15 anos. A 
gente vem replicar essa histó-
ria de desenvolvimento social 
com a gestão do gás natural 
para uma transição energética 
limpa, segura e, acima de tudo, 
garantir a segurança energé-
tica do Brasil”, disse o diretor 
de exploração da Eneva, Fre-
derico Miranda.

A Declaração de Comercia-
lidade é uma notificação feita 
pelo concessionário (neste 
caso, a Eneva) à ANP anun-
ciando a condição comercial de 
uma ou mais jazidas descober-
tas na área de concessão, ou 
partilha, e, em consequência, 
confirmando a intenção de 
desenvolvê-la. O ato formal 
e obrigatório marca o fim da 
fase de Exploração e o início 
da fase de Desenvolvimento 
da Produção de uma área.

A partir das Declarações de 
Comercialidade, a companhia 
tem até 180 dias para apre-
sentar à ANP os Planos de 
Desenvolvimento dos campos, 
que detalham as atividades a 
serem realizadas para moneti-
zar as descobertas comerciais.

Cetam Silves
Com o termo de cooperação 

técnica firmado em outubro de 
2023, entre Governo do Ama-
zonas e Eneva, Silves terá uma 
Escola de Formação Técnica 
de Gás e Energia do Centro 
de Educação Tecnológica do 
Amazonas (Cetam).

A obra é realizada pela em-
presa, como uma contraparti-
da social, na Escola Estadual 
Agobar Garcia e já conta com 
mais de 50 pessoas de Silves 
contratadas para trabalhar na 
obra, que tem investimento 
superior a R$ 7 milhões e pre-
visão de conclusão no final 
de maio.
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Semsa ofertará 
imunização contra a 
dengue na próxima 
quinta-feira (22)

O início à vacinação 
contra a dengue em 
Manaus ocorrerá 
na próxima quinta-

-feira (22), para crianças de 
10 e 11 anos, com a oferta 
do imunizante em 171 salas 
de vacina gerenciadas pela 
Secretaria Municipal de Saú-
de (Semsa). A estratégia de 
imunização é coordenada 
pela Semsa e complementa 
as ações da gestão munici-
pal para prevenção e controle  
das arboviroses.

Para a secretária municipal 
de Saúde, Shádia Fraxe, a vaci-
nação representa um avanço 
no enfrentamento da dengue, 
que teve aumento de casos 
em todo o país neste início de 
ano. Em Manaus, até o último 
dia 10, foram confirmados 923 
casos da arbovirose, transmi-
tida por mosquitos da espécie 
Aedes aegypti.

“A vacina é mais uma con-
quista da saúde pública, e fi-
camos felizes em contar com 
essa proteção para nossas 
crianças. Pedimos aos pais 
que não deixem de vacinar 
os filhos, e sigam atentos para 
eliminar os focos de água pa-

Manaus inicia vacinação 
de crianças contra dengue

rada nas casas e quintais, que 
servem de criadouros para os 
mosquitos”, afirma.

Shádia aponta que a vaci-
nação vai contribuir para a 
diminuição da incidência e 
dos agravos decorrentes da 
dengue. “A vacina previne a in-
fecção por qualquer sorotipo 
do vírus, reduzindo o risco de 
adoecimento, hospitalização 
ou óbito. O impacto da estra-
tégia vai ficar mais evidente 

em médio e longo prazo, à 
medida que tivermos mais 
jovens imunizados”.

Para receber a vacina nos 
pontos de imunização da 
Semsa, a criança deve es-
tar acompanhada dos pais 
ou responsáveis, levando o 
documento oficial de iden-
tificação, Cartão Nacional de 
Saúde (CNS) ou CPF, e cartão 
de vacina.

Dentre os estabelecimen-

tos da secretaria que parti-
cipam da estratégia de imu-
nização estão nove unidades 
de saúde que atendem em 
horário ampliado, das 8h às 
20h, de segunda a sexta-feira, 
e das 8h às 12h, aos sábados. 
A lista completa de unida-
des, com endereços e horá-
rios de funcionamento, está 
disponível em no site https://
manaus.am.gov.br/semsa ou 
diretamente pelo link https://

bit.ly/SalasVacinaManaus.
Além da oferta da vacina 

nos pontos de imunização, a 
estratégia da Semsa incluirá 
a vacinação em unidades de 
ensino vinculadas ao Progra-
ma Saúde na Escola (PSE), da 
secretaria, e em escolas situ-
adas próximas de unidades da 
rede básica.

Imunização
Para o início da imunização 

em Manaus, a Semsa recebeu 
um primeiro lote do Ministério 
da Saúde, com pouco mais de 
65 mil doses da vacina Qden-
ga, indicada para a preven-
ção da dengue causada por 
qualquer sorotipo do vírus. O 
imunizante foi incorporado no 
Sistema Único de Saúde (SUS) 
no ano passado, sendo o Brasil 
o primeiro país do mundo a 
ofertá-lo no sistema público 
de assistência.

Conforme a gerente de 
Imunização da Semsa, Isa-
bel Hernandes, nesta fase 
inicial, a vacinação é voltada 
as crianças de 10 e 11 anos, 
com população estimada em 
65.037 pessoas no municí-
pio, segundo recomendação 
do Ministério da Saúde. A 
estratégia deverá alcançar 
progressivamente as demais 
populações dentro da faixa 
etária de 10 a 14 anos, incor-
porada no Programa Nacional 
de Imunização (PNI).

“A meta da estratégia é imu-
nizar 90% da população de 10 a 
14 anos no município. À medida 
que formos recebendo novos 
lotes, vamos avançar dentro 
da faixa etária prevista no PNI, 
alcançando também os ado-
lescentes”, antecipa a gerente.

Conforme Isabel, o esque-
ma completo da Qdenga pre-
vê duas doses, com intervalo 
recomendado de três meses 
entre cada aplicação. Caso 
tenha tido infecção recen-
te por dengue, ela explica, é 
recomendado que a pessoa 
aguarde seis meses antes 
de iniciar o esquema vacinal. 
Se a infecção ocorrer após a 
primeira dose, deve-se as-
segurar que a segunda seja 
aplicada ao menos 30 dias 
após o início dos sintomas.

“A criança pode tomar a va-
cina contra a dengue junto 
com as demais do Calendário 
Nacional de Vacinação, exceto 
as de febre amarela, tríplice 
viral e varicela, que reque-
rem um intervalo de 30 dias”, 
complementa.

A gerente de Imunização da 
Semsa alerta ainda que a vaci-
na é contraindicada para ges-
tantes, mulheres que estejam 
amamentando e pessoas com 
HIV ou com imunodeficiên-
cia congênita, ou adquirida, 
ou que estejam em uso de 
medicamentos imunossu-
pressores.

EJA com matrículas abertas para 
ensino fundamental e médio

Para aqueles que ainda 
não concluíram o ensino 
fundamental e médio, 
investir na Educação de 
Jovens e Adultos (EJA) é 
uma alternativa para re-
tomar o tempo perdido e 
aumentar as oportunida-
des no mercado de tra-
balho. O Centro de Ensino 
Literatus está com ma-
trículas abertas aos inte-
ressados em concluir os  
estudos em 2024.

Com o EJA do Literatus, 
é possível conquistar o di-
ploma por meio do provão. 
A avaliação tem 3 horas de 
duração e irá analisar os 
conhecimentos dos parti-
cipantes. Essa é a manei-

ra mais rápida para obter 
o diploma. A instituição 
também oferece a opção 
de estudar por disciplina, 
em que o aluno pode es-
tudar ao longo da semana 
as disciplinas. 

No ensino fundamen-
tal, o aluno realiza oito 
disciplinas: matemática, 
artes, inglês, educação fí-
sica, português, geografia, 
história e ciências. Já no 
ensino médio, são doze 
disciplinas: matemática, 
filosofia, português, socio-
logia, história, inglês ou es-
panhol, além de geografia, 
química, educação física, 
biologia, artes e física.

Segundo a presidente 

do Grupo Literatus, Elai-
ne Saldanha, com o di-
ploma na mão, é possível 
ter melhores opções de 
vagas e salários, porque 
a maior parte das empre-
sas busca trabalhadores 
que tenham, no mínimo, 
o Ensino Médio completo.

“Além disso, o aluno 
estará apto a iniciar um 
curso técnico ou superior, 
participar de concurso 
público e outros proces-
sos seletivos”, informou a 
gestora da instituição. Os 
interessados podem efe-
tuar a inscrição, através 
do site https://www.lite-
ratus.edu.br/ ou por meio 
do telefone 3584-1925.

LITERATUS 

FABIO RODRIGUES POZZEBOM
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Vacinação representa avanço no enfrentamento da dengue na capital amazonense

Com o EJA do Literatus, é possível conquistar o diploma por meio do provão
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Problema afeta 
terras indígenas na 
região do Rio Tapajós

MAURICIO LIMA

O Ministério Público Fe-
deral (MPF) recomen-
dou o monitoramento 
e controle das áreas 

contaminadas ou em risco de 
contaminação pela mineração 
na região do Tapajós, no Pará, em 
especial nas terras indígenas.

A recomendação, datada do 
dia 8, foi feita às secretarias 
estaduais de Saúde e de Meio 
Ambiente do Pará e às secre-
tarias municipais de Saúde e de 
Meio Ambiente dos municípios 
de Aveiro, Itaituba, Jacareacan-
ga, Novo Progresso, Rurópolis, 
Trairão e Altamira. Conforme 
pesquisas recentes, o povo 
Munduruku, que habita a re-
gião, corre risco permanente de 
saúde devido à contaminação 
do solo por mercúrio.

O MPF recomenda que as se-
cretarias que ainda não estão 
cadastradas no Sistema de In-
formação de Vigilância em Saúde 
de Populações Expostas a Solo 
Contaminado (Sissolo), do Minis-
tério da Saúde, façam o registro 
no prazo de 30 dias. Após essa 
etapa, as pastas têm prazo de 60 
dias para informar as áreas de ris-
co expostas ou potencialmente 
expostas a contaminantes quí-

Em Tempo

Povo Munduruku corre risco permanente de saúde 
devido à contaminação do solo por mercúrio

contaminação por mercúrio do 
povo Munduruku e a eventual 
responsabilidade por omissão 
do Estado, na microrregião de 
Itaituba.

Estudos realizados pela Fun-
dação Oswaldo Cruz (Fiocruz), 
pelas universidades federais 
do Oeste do Pará (Ufopa) e 
do Rio de Janeiro (UFRJ), pelo 
Centro Universitário da Ama-
zônia, pelo Hospital Regional 
do Baixo Amazonas e outras 
instituições de ensino concluí-
ram que a atividade garimpeira 
vem promovendo alterações de 
grande escala no uso do solo 
nos territórios tradicionais da 
Amazônia com impactos socio-
ambientais diretos e indiretos 
nas populações locais, além de 
prejuízos à segurança alimentar, 
à economia local, à saúde das 
pessoas e ao ecossistema.

Pelo menos indígenas de três 
aldeias Munduruku, Muybu, Sa-
wré Aboy e Sawré Muybu,  na 
região do Médio Tapajós,  estão 
sob risco permanente devido 
aos efeitos tóxicos do mercú-
rio no organismo. Os estudos 
indicam que “a população pode 
estar sendo exposta a altos ní-
veis de mercúrio em sua dieta”.

Uma pesquisa realizada com 
109 indígenas da etnia Mundu-
ruku, de aldeias dos rios Cururu, 
Rio das Tropas, Kabitutu, Tapa-
jós, Teles Pires e Kadiriri, pre-
sentes durante a reunião geral 
na Aldeia Posto Munduruku no 

micos em razão da atividade de 
mineração, especialmente em 
territórios indígenas.

De acordo com o documen-
to, as secretarias de Meio Am-
biente dos municípios também 
devem fazer o levantamento 
de quantas e quais áreas con-
taminadas ou potencialmente 
expostas estão cadastradas no 
Sissolo e encaminhar ao MPF e 
ao Instituto Brasileiro do Meio 
Ambiente e dos Recursos Natu-
rais Renováveis (Ibama) relató-
rio sobre os dados coletados no 
prazo de 90 dias.

No mesmo prazo, os órgãos 
devem enviar o relatório com os 
dados do levantamento para a 
Secretaria de Saúde do Estado 
do Pará e dar publicidade aos 
dados estatísticos referentes às 
áreas contaminadas, possibili-
tando a construção de indica-
dores ambientais e de saúde.

“O objetivo da ação é identifi-
car as populações expostas ou 
potencialmente expostas aos 
efeitos nocivos da contamina-
ção por mercúrio, localizadas na 
bacia do Rio Tapajós, na micror-
região de Itaituba, para realizar o 
monitoramento, o planejamen-
to de políticas públicas de saúde 
preventivas e combativas, bem 
como o repasse de recursos fe-
derais para as ações de saúde 
necessárias”, informou o MPF.

A recomendação é resultado 
de um inquérito civil instaura-
do em 2021 para averiguar a 

Opositor de Putin morre 
na prisão aos 47 anos

O ativista russo Alexei Na-
valny, líder da oposição ao 
presidente Vladimir Putin, foi 
encontrado morto na cela em 
que estava preso, a notícia foi 
confirmada em comunicado 
pelo serviço penitenciário fe-
deral da Rússia.

Segundo nota, Navalny teria 
se sentido mal após uma cami-
nhada e perdido a consciência 
“quase imediatamente”, diz o 
texto. Médicos teriam tentado 
ressuscitá-lo, sem sucesso.

Porta-voz do governo da 
Rússia disse não ter informa-
ções sobre a causa da morte. 
Dmitry Peskov afirmou que o 
sistema penitenciário está fa-
zendo “todas as verificações”, 
e que Putin já foi informado.

O ex-advogado de 47 anos, 
era um ativista anticorrup-
ção e foi por muito tempo 

um opositor forte do atual 
presidente Vladimir Putin. 
Em 2020 Navalny foi enve-
nenado, foi transferido para 
Alemanha para se recuperar 
em janeiro de 2021 ele voltou 
para a Rússia e foi detido 
logo após desembarcar em 
Moscou. O motivo da prisão 
seria porque o ativista teria 
violado condições de uma 
sentença de liberdade de  
anos atrás.

Em agosto de 2023 19 anos 
de prisão por acusações de 
terrorismo, financiamento de 
atividades extremistas e cria-
ção de organização extremista 
ele cumpria pena em uma co-
lônia penal no Ártico, consi-
derada uma das prisões mais 
rígidas da Rússia, no distrito 
de Yamalo-Nenets uma das 
regiões mais frias do país.

RÚSSIA

Ativista Alexei Navalny cumpria pena em uma das prisões mais rígidas da Rússia

Fragmento do crânio do “Homem de Vittrup”

Cientistas desvendam história de 
imigrante morto há 5.200 anos

Cerca de 5.200 anos atrás, a vida de 
um homem terminou violentamente 
em um pântano de turfa no noroeste 
da Dinamarca. Agora, os pesquisa-
dores utilizaram análises genéticas 
avançadas para contar a história 
inesperada de “Homem de Vittrup”, 
o imigrante mais antigo conhecido na 
história da Dinamarca.

Os corpos de pântano, as “múmias 
acidentais” preservadas de forma úni-
ca descobertas no norte da Europa, há 
muito intrigam os pesquisadores, mas 
um novo estudo afirma ser a primeira 
vez que os especialistas mapearam a 
história de vida do falecido em tal grau.

Os restos mortais do homem foram 
descobertos em um pântano de tur-
fa em Vittrup, Dinamarca, durante o 
corte de turfa em 1915. Seu tornozelo 
direito, tíbia esquerda inferior, man-
díbula e crânio fragmentado foram 
encontrados ao lado de um porrete de 
madeira. Os pesquisadores estimam 
que ele morreu após ser atingido na 
cabeça pelo menos oito vezes com o 
porrete de madeira em algum mo-
mento entre 3100 a.C. e 3300 a.C.

Cientistas analisaram os restos do 
Homem de Vittrup em um estudo 
recente publicado na revista Nature 
sobre a pré-história genética da Di-
namarca que sequenciou os genomas 
de 317 esqueletos antigos. Alguns dos 
mesmos pesquisadores decidiram 
conduzir um estudo individual do Ho-
mem de Vittrup depois que seu DNA 
revelou que ele era geneticamente 
distinto do resto da população da 
Idade da Pedra dinamarquesa. Um 
estudo detalhando as novas desco-
bertas foi publicado na quarta-feira 
(14) na revista PLOS One.

STEPHEN FREIHEIT/FISCHER

HOMEM DE VITTRUP
DIVULGAÇÃO

“Eu queria fazer um crânio 
anônimo falar (e) encontrar o 
indivíduo por trás do osso. O 
resultado inicial foi ‘quase bom 
demais para ser verdade’, o que 
me fez aplicar métodos adicio-
nais e alternativos. O resultado 
foi essa história de vida surpre-
endente”, disse o autor principal 
do estudo, Anders Fischer, pes-
quisador do projeto no departa-
mento de estudos históricos da 
Universidade de Gotemburgo, 
na Suécia, e diretor da Arqueo-
logia de Sealand, em um e-mail.

O que a equipe descobriu ao 
reconstituir a vida do Homem 
de Vittrup está lançando luz 
sobre os movimentos e cone-
xões entre diferentes culturas  
da Idade da Pedra.

Migrante da Idade da Pedra
A equipe de pesquisa, ansio-

sa para descobrir o máximo de 

pistas possível sobre a vida do 
Homem de Vittrup, analisou o 
esmalte do dente, o tártaro e o 
colágeno ósseo usando méto-
dos analíticos de ponta.

A detecção combinada de ele-
mentos químicos específicos em 
seu esmalte, como estrôncio, ni-
trogênio, carbono e oxigênio, bem 
como uma análise de proteínas 
de seus dentes e ossos, revelaram 
como a dieta do Homem de Vit-
trup mudou de caçador-coletor 
para agricultor antes de morrer 
entre os 30 e 40 anos.

O Homem de Vittrup prova-
velmente nasceu e cresceu ao 
longo da costa da Península 
Escandinava, talvez dentro dos 
climas frios da Noruega ou Su-
écia. Ele estava geneticamente 
mais próximo das pessoas des-
sas regiões e tinha pele mais 
escura do que as comunidades 
da Idade da Pedra na Dinamarca.

Marcela Estrellaredacao@emtempo.com.br |
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Contaminação por mercúrio 
afeta terras indígenas no Pará

período de 6 a 8 de novembro de 
2019 ressaltou que as áreas com 
maior histórico de garimpagem 
apresentam a maior incidência 
de queixas neurológicas.

Laudos anexados ao inquérito 
mostraram evidências de con-
taminação mercurial do povo 
Munduruku e alertam para a 
potencial contaminação de toda 
a população que margeia o Rio 
Tapajós e usa os recursos dele 
provenientes, a exemplo do 
consumo de peixes.

Os impactos da contami-
nação atingem os municípios 
da microrregião de Itaituba e 
apontam ainda para a possível 
contaminação de áreas em mu-

nicípios que, embora não sejam 
cortados pelo Tapajós, têm ati-
vidade de extração mineral no 
solo, notadamente com o uso 
de mercúrio.

Segundo o MPF, a contami-
nação por mercúrio é desen-
cadeada pelo desmonte do solo 
e despejo dos sedimentos nos 
rios. Laudos que constam do 
processo atestaram a conta-
minação por mercúrio e cia-
neto, insumos da garimpagem 
que são altamente prejudiciais 
à saúde humana, em áreas de 
habitação tradicional de popu-
lações ribeirinhas e indígenas, 
que dependem da pesca para 
subsistência.

O MPF destacou ainda que, 
durante as investigações, averi-
guou que o estado do Pará não 
disponibiliza o acesso aos rela-
tórios de áreas contaminadas no 
Banco de Dados Nacional sobre 
Áreas Contaminadas, conforme 
determina o Conselho Nacional 
de Meio Ambiente (Conama).

A determinação do conselho 
diz que, ao constatar a existência 
de área contaminada ou rea-
bilitada para o uso declarado, 
os órgãos ambientais compe-
tentes têm que comunicar for-
malmente os órgãos federais, 
estaduais, distritais e municipais 
de saúde, meio ambiente e de 
recursos hídricos.
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DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°.   3.785/2012

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°.   3.785/2012

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA EMERGENCIAL

O Presidente do Sindicato dos Trabalhadores em Transportes Coletivo Urbano e Rodoviários 
de Manaus e Região Metropolitana no uso de suas atribuições estatutárias convoca todos os 
trabalhadores representados por essa Entidade Sindical, a comparecerem na Assembleia Geral 
Extraordinária a ser realizada no dia 23 de fevereiro de 2024 (sexta-feira) na sede da entidade 
sita à Rua Domingos Lima nº 119, Bairro Nossa Senhora das Graças, sendo a 1º Convocação dos 
Trabalhadores do 2º turno as 08h30min com a presença de 2/3 dos trabalhadores e a 2º Convocação 
será as 09h00min com os presentes que houver. A 1º Convocação dos Trabalhadores do 1º turno 
às 15h00min com a presença de 2/3 dos trabalhadores e a 2º Convocação será às 15h30min com 
os presentes que houver, para deliberarem sobre a seguinte ordem do dia:

a) Tomar conhecimento e deliberar aprovando a pauta de reivindicações a ser apresentada ao [
Sindicato Patronal para a renovação da Convenção Coletiva de Trabalho 2024/2025;
b)  Deliberar sobre assembleia permanente enquanto perdurar as negociações ou dissídio coletivo;
c) Autorizar a Diretoria do Sindicato a firmar a convenção coletiva ou acordo por empresas, 
ou ainda, buscar via judicial se for o caso ajuizando Dissídio Coletivo, em havendo malograda 
as negociações;
d) Estabelecer o valor da contribuição assistencial a ser paga, em face do presente acordo 
coletivo a ser firmado, de acordo com o artigo 512. Alínea “e”, da CLT, e fixando ainda prazo 
para o direito de recusa;
e) Deliberar sobre indicativo de greve de advertência;
f) Assuntos Gerais.

Manaus, 15 de fevereiro de 2024.

Givancir de Oliveira Silva
Presidente 

A Associação de Proprietários e Promitentes Compradores do Loteamento Chácaras 
da Fazenda I, com sede no Km 19 da Rodovia Manoel Urbano, Município de Iranduba/AM, 
neste ato representado por sua Presidente, Sra. Ana Claudia Rolim de São Paulo, no uso de 
suas atribuições que lhe são conferidas pelo artigo 16, alínea “C” do Estatuto, CONVOCA 
todos os associados, através do presente Edital de Convocação, para a Assembleia Geral 
Extraordinária em Caráter Emergencial, que será realizada na data de 02/03/2024 às 10 
horas em primeira convocação, ou às 10h30 em segunda convocação, com qualquer número 
de presentes, no formato híbrido (presencial e virtual), o formato virtual será através da pla-
taforma Google Meet, no link a ser enviado no dia da assembleia geral, a fim de discutirem e 
deliberarem sobre os assuntos da pauta.

O Caráter Emergencial se deve ao fato do rateio mensal no valor de R$ 100,00 por associado, 
definido na Assembleia Geral Extraordinária, realizada em 03 de setembro de 2023, não permite 
a Associação pagar os custos reais. Diante do levantamento dos orçamentos, recentemente ad-
quiridos para o funcionamento orgânico da Associação, é possível constatar que o valor de R$ 
100,00 é insuficiente para honrar com os compromissos e o funcionamento regular da Associação.

Desta forma, destacamos a ORDEM DO DIA:

1. Aprovação da Previsão Orçamentária Anual para o ano de 2024;
2. Apresentação das demandas da associação, atual gestão e membros que compõem a gestão;
3. Apresentação das cotações das empresas prestadoras de serviços;
4. Aprovação das empresas em caráter de urgência;
5. Aprovação da empresa de Segurança para portaria e áreas comuns (presencial ou por-
taria remota);
6. Aprovação da empresa de Limpeza e Manutenção.

A Assembleia Geral será constituída somente pelos associados, proprietários de lotes e contribuintes. 
Terão direito a voto os associados que comprovadamente são proprietários dos lotes, devendo 
apresentar no ato da assinatura da presença o contrato de compra e venda do imóvel, identidade 
do comprador e estarem quites com as contribuições associativas.

Pedimos que evitem atrasos, cheguem com antecedência para que a identificação dos pro-
prietários ocorra dentro do tempo hábil e a Assembleia Geral inicie no horário previsto.

Procuradores:
Será considera uma procuração para cada lote, não é permitida uma procuração para 
representar diversos lotes. A validade máxima da procuração é de 90 (noventa) dias. O 
Procurador poderá representar no máximo 3 (três) lotes, cada lote com sua procuração. A 
procuração deverá ter firma reconhecida em cartório do outorgante. A procuração poderá 
ser entregue original ou cópia autenticada para o Presidente da Assembleia Geral, para 
compor o Livro de Atas. Procuradores que não estejam habilitados conforme determina o 
Estatuto não será validada a presença e votação. A ausência do associado, não desobriga 
de aceitarem como tácita concordância os assuntos que forem tratados e deliberados em 
prol dos interesses da Associação.

Iranduba/AM, 16 de fevereiro de 2024.

Ana Claudia Rolim de São Paulo
Presidente

SINDICATO DOS TRABALHADORES EM
TRANSPORTES COLETIVO URBANO E RODOVIÁRIO 

DE MANAUS E REGIÃO METROPOLITANA

ASSOCIAÇÃO DE PROPRIETÁRIOS E PROMITENTES
COMPRADORES DO LOTEAMENTO CHÁCARAS DA FAZENDA I
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Entrada para evento 
da igreja será um 
quilo de alimento 
não perecível 

DANIEL NOGUEIRA/CHAMA CHURCH

A igreja Chama Church 
anuncia o espetáculo 
de Páscoa Ben Iêdid - 
Filho Amado, que ocor-

rerá em três sessões: dia 30/03 
às 19h; 31/03 às 16h; e às 19 
horas, na sede da igreja, loca-
lizada na avenida Bispo Pedro 
Massa, núcleo 5, Cidade Nova, 
ao lado da academia Live, Zona 
Norte de Manaus. As inscrições 
para participar do evento estão 
abertas e tem vagas limitadas. 
Inscreva-se gratuitamente no 
link: https://www.even3.com.
br/BenIedid. A entrada é 1 kg 
de alimento não perecível, que 
será doado às comunidades 
ribeirinhas.

O objetivo do espetáculo de 
Páscoa deste ano, de acordo 
com o presidente da Cha-
ma Church, Richard Mattos, 
é levar o entendimento do 
convite que foi feito para a 
humanidade, que por meio da 
Páscoa, o pai celestial enviou 
um convite por meio de seu 
filho, Jesus Cristo na Cruz do 
calvário, que morreu de bra-
ços abertos dizendo: “olha, 
vinde a mim, todos os que 

Em Tempo

Igreja Chama Church realizará espetáculo de 
Páscoa Ben Iêdid - Filho Amado

 Sessão premium
A  igreja Chama Church reali-

za tradicionalmente o Espetá-
culo de Páscoa para a comuni-
dade geral. E já realizou edições 
como “Tetelestai” e “Ruach” 
que foram líderes em público 
com mais de 4 mil pessoas que 
prestigiaram os eventos. Por 
conta disso, a igreja já estuda 
realizar uma sessão premium 
para o ‘Espetáculo de Páscoa 

Ben Iêdid’, a ser realizado no dia 
29 de março, às 19h30.

Para mais informações so-
bre o Espetáculo de Páscoa 
presencial da Chama Church, 
entre em contato no número 
(92) 98404-5474, ou por meio 
das redes sociais no @chama-
church.

 
Outros serviços
A igreja Chama Church, por 

meio do departamento so-
cial, também realiza outros 
serviços semanalmente, de 
forma totalmente gratuita, 
como atendimentos médicos 
e psicológicos, para a popu-
lação que necessita destes 
serviços e não tem condições 
de arcar com os mesmos.

Também oferece, por meio 
do projeto ‘Conexão de Sabe-
res’, aulas preparatórias para 

vestibulares. Professores vo-
luntários lecionam para estu-
dantes que querem ingressar 
em uma universidade públi-
ca. As aulas ocorrem todos 
os sábados, das 9h às 12h. 
Nas aulas são abordados os 
principais assuntos cobrados 
nas áreas de Física, Biologia, 
Química, Matemática, Língua 
Portuguesa, História, Geogra-
fia e Redação.

estão cansados, sobrecar-
regados e oprimidos. Jesus 
disse que, eu irei para o meu 
pai e vos prepararei lugar”.

“O tema central é mostrar 
que na bíblia, desde o início, é 
a história de um pai amoroso 
que criou seus filhos para um 
relacionamento íntimo e pro-
fundo, mas que esses filhos 
se rebelaram e decidiram sair 
da casa do pai, desse lugar de 
relacionamento, de adoração, 
de comunhão e foram para 
longe do pai. E nós vamos ver 
que durante toda a história 
da Bíblia, o pai sempre ten-
tou trazer esses filhos de volta 
para a casa, até que chegou o 
momento em que ele enviou o 
seu próprio filho e vários tipos 
de mensageiros no decorrer da 
história”, destacou.

Com a participação de 400 
voluntários, entre dançarinos, 
atores, contrarregras, músi-
cos e outros, segundo Richard 
Mattos mais de 3 mil pessoas 
estão sendo aguardadas nes-
te ano para o ‘Espetáculo de 
Páscoa Ben Iêdid’. “A nossa 
expectativa é que muita gente 
tenha as suas crises e as suas 
feridas emocionais fechadas, a 
nossa intenção é que o coração 
dos pais se volte para os filhos 
e dos filhos para os pais. Que 
haja reconciliação familiar e, 
acima de tudo, que haja uma 
reconciliação com o pai celes-
tial”, finalizou.

Agenda de shows para fim 
de semana em casa de praia

Administrada pela Prefeitura 
de Manaus, por meio da Se-
cretaria Municipal do Trabalho, 
Em-preendedorismo e Inovação 
(Semtepi), a Casa de Praia Zezi-
nho Corrêa recebe, nesta sexta-
-feira, sábado e domingo, 16, 17 e 
18 de fevereiro, a partir das 18h, 
seis atrações da região com um 
repertório musical que vai da 
Música Popular Brasileira (MPB) 
ao forró.

“A Casa de Praia é uma ótima 
opção de lazer para as famílias 
manauaras neste fim de semana. 
Estaremos prestigiando artistas 
de diversos gêneros musicais, in-
clusive alguns que já esti-veram 
conosco e hoje se apresentam 
novamente ao público. O Murilo 
Rayol é um palco adaptado e bem 
estruturado para receber artis-
tas que merecem ser valorizados 
na nossa cultura”, salientou Ra-
dyr Júnior, secretário da Semtepi.

Nesta sexta-feira, os shows 

começam com a apresentação 
do cantor Walison Lima, perfor-
-mando as melhores e mais to-
cadas MPBs na cidade. Outra 
atração é o artista Rainier de 
Car-valho, que vai explorar di-
versos gêneros musicais do ritmo 
brasileiro.

Já no sábado, o “Happy Hour” 
vai ser com o cantor Daniel Go-
mes, trazendo um repertório 
completo e variado de MPB, 
Samba, Pagode e Sertanejo. Na 
sequência, a banda Só Debubúia 
sobe ao palco com os ritmos de 
beiradão e carimbó amazonense.

E para encerrar a programação 
deste fim de semana, a “Tardezi-
nha” de domingo vai contar com 
as bandas DX e Impakto, que tra-
rão grandes composições do forró 
manauara. Com en-trada gratuita 
e para todas as idades, os shows 
irão acontecer no espaço, locali-
zado no complexo turístico Ponta 
Negra, zona Oeste da capital.

ZEZINHO CORRÊA 

Casa de Praia Zezinho Corrêa terá shows gratuitos no fim de semana 

Secretário Marcos Apolo, discutiu com empresários patrocínio para os Bumbás

Coca-Cola confirma ao Boi Caprichoso 
presença no Festival de Parintins

A multinacional Coca-Cola con-
firmou sua participação em mais 
um ano no Festival de Parin-tins. O 
presidente do Boi Caprichoso, Ros-
sy Amoedo, participou de reunião 
na tarde desta quinta-feira (15) 
com o diretor de relações gover-
namentais da empresa, Victor Bica, 
o secre-tário de estado da Cultura 
e Economia Criativa, Marcos Apolo, 
e o presidente do boi contrá-rio, 
Fred Góes.

A empresa tem participação his-
tórica, que completará 28 anos 
em 2024, na festa dos bumbás de 
Parintins.

Para o secretário Marcos Apolo, 
as discussões iniciais foram cen-
tradas na importância do pa-trocí-
nio para os Bumbás, destacando a 
longa história de apoio e as diversas 
ações já realiza-das pela Coca-Cola 
em eventos culturais pelo Brasil. 
O secretário de Cultura, destacou 
que o diálogo foi o primeiro de uma 
série de encontros institucionais. 
“As primeiras conversas fo-ram 
focadas na importância do patro-
cínio para os bumbás, na história 
e nas ações já realiza-das pela 
empresa, e nas possibilidades de 
projetos para o evento em 2024”, 
destacou Apolo.

O presidente Rossy Amoedo res-
saltou a relevância da Coca-Cola 
como uma das principais patroci-
nadoras do Festival, destacando 
o impacto positivo que a parceria 
entre a marca e os eventos cultu-
rais tem trazido ao longo dos anos. 
“A presença da Coca-Cola como 
uma das principais apoiadoras do 
Carnaval evidencia seu compro-

DIVULGAÇÃO

MULTINACIONAL 
DIVULGAÇÃO

misso com a cultura brasileira e 
tam-bém sua compreensão da 
importância de eventos como 
o nosso Festival de Parintins. 
Esta-mos ansiosos para con-
tinuar essa parceria e levar 
adiante a grandiosidade de 
nossa celebra-ção folclórica”, 
afirmou Amoedo.

Em breve, serão defini-
dos os detalhes do apoio da 
Coca-Cola e as atividades 

para o aguarda-do Festival  
Folclórico de 2024.

Rossy Amoedo ainda desta-
cou a importante parceria do 
Governo do Estado do Ama-
zonas, por meio do governa-
dor Wilson Lima, que sempre 
acreditou na importância do 
Festival de Parintins para o 
estado e para o Brasil transfor-
mando o evento em uma das 
referências do Norte do país.

‘Espetáculo de Páscoa Ben Iêdid’ 
será apresentado na Chama Church
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O Botafogo enfrenta 
o Vasco no primeiro 
clássico do Nilton San-
tos em 2024. O jogo 

será no domingo (18), às 15h 
(de Manaus), pela 9ª rodada 
do Campeonato Carioca. De 
acordo com o regulamento da 
competição, o mando de campo 
dos clássicos é dividido entre 
os clubes.

O clássico é um confronto 
direto por uma das quatro vagas 
para disputar a semifinal da 
primeira fase da competição 
estadual. 

Poupar para Libertadores 
O Botafogo volta a campo 

para enfrentar o Vasco, em con-
fronto direto por uma das 

vagas nas semifinais do 
Campeonato Carioca. 

Botafogo deve poupar titulares 
em duelo contra Vasco 

nativas, como Bastos e Júnior 
Santos. Além deles, atletas 
como Danilo Barbosa e Sava-
rino não foram utilizados em 
alguns jogos recentemente e 
estão mais descansados. A es-
treia do lateral-direito Damián 
Suárez é outra alternativa para 
rodar o time.

Fato é que o treinador alvi-
negro tem opções para apos-
tar em um time misto para 
o clássico do fim de semana, 
mesmo com as lesões no time. 

Botafogo e Vasco se enfren-
tam neste domingo (18), às 16h 
(de Brasília), no Estádio Nilton 
Santos.

Desfalque no Gigante 
Reforço mais caro do Vasco 

em 2024, João Victor foi um dos 
destaques do time no empate 
sem gols contra o Fluminense, 
nesta quarta-feira, no Mara-
canã, pela oitava rodada do 
Cariocão. O zagueiro tem “pro-
vado” o investimento e fez dois 
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bons clássicos contra-ataques 
fortes, mas será desfalque na 
partida contra o Botafogo por 
estar suspenso.

Com muita velocidade e bom 
posicionamento, João Victor foi 
testado e aprovado contra Ger-
mán Cano e Jhon Arias, que 
formam uma das melhores 
duplas de ataque do futebol 
brasileiro. O zagueiro levou a 
melhor em praticamente todos 
os duelos contra os atacantes 
do Fluminense.

Contra o Flamengo, João 
Victor já havia tido uma boa 
atuação, mas que ficou mar-
cada pelo pênalti que cometeu 
no fim da partida. No clássico 
contra o Fluminense, teve uma 
atuação sem erros e ainda con-
tribuiu muito no ataque, com 
arrancadas com a bola para o 
campo ofensivo.

O jogador também se des-
tacou na saída de jogo. Com 
o esquema de três zagueiros, 
João Victor teve liberdade para 
criar, assim como Léo costuma 
ter na esquerda, e fez boas 
tabelas com Paulo Henrique. 
O zagueiro foi o segundo jo-
gador do Vasco que mais deu 
passes certos no jogo 
(36), atrás apenas 
de Payet (39).

A má notícia 
é que João 
Victor será 
desfalque 
na impor-
tante par-
tida contra 
o Botafogo, 
no domingo, 
em um con-
fronto direto 
pela classi-
ficação para 
as semifinais 
do Cariocão. Em 
uma confusão na 

área durante o segundo tempo, 
que culminou na expulsão de 
Medel, o zagueiro foi amare-
lado. Como estava pendurado, 
está suspenso para a partida 
- assim como o chileno, que 
foi expulso.

Protesto contra arbitragem 
O Vasco da Gama enviou um 

ofício à Federação de Futebol 
do Estado do Rio de Janeiro 
(Ferj) solicitando arbitragem de 
fora do Rio de Janeiro e com 
selo Fifa para o jogo contra o 
Botafogo. Os rivais se enfren-
tam no próximo domingo (18), 
às 16h, no Estádio Nilton Santos.

Entendendo que a Ferj pode 
alegar que não há hábil para 
atender o pedido, o Vasco se 
antecipou e incluiu o reagen-
damento da partida como se-
gunda opção na solicitação. A 
justificativa do Cruz-Maltino 

diz que o pedido 
“visa a melhoria 
da qualidade e 

a garantia de 
uma arbitra-
gem justa”.

Porco e Timão fazem clássico 
paulista na Arena Barueri 

Palmeiras e Corinthians fazem, 
neste domingo (18), ``as 17h (de 
Manaus), o principal confronto da 
9ª rodada do Campeonato Paulista 
na Arena Barueri. O Derby coloca 
frente a frente equipes que vivem 
momentos distintos no Estadual. 
Enquanto o Verdão busca manter 
o 100% de aproveitamento e a li-
derança do grupo B, o Timão quer 
manter a crescente desde a chega-
da do novo técnico, António Oliveira, 
e ainda sonhar com classificação.

Na rodada passada, contra o São 
Bernardo, o técnico Abel Ferreira 

preservou seus principais jogadores 
visando o clássico de logo mais. 
Weverton e Gustavo Gómez, consi-
derados titulares, retornam ao time 
contra o Alvinegro do Parque São 
Jorge.

A joia Endrick estreou pelo Pal-
meiras na temporada de 2024 na 
vitória por 1 a 0 sobre o São Ber-
nardo, pelo Campeonato Paulista. 
Após disputa do Pré-Olímpico com 
a Seleção Brasileira sub-23, o garo-
to de 17 anos foi titular na partida 
desta quinta-feira (15) e celebrou o 
retorno ao clube alviverde. 

DERBY 

Clássico paulista deve ser bastante disputado entre as equipes 

Shoppings promovem edição de Corrida e Caminhada 
Estão abertas as inscrições para a 

primeira edição da Corrida e Caminha-
da “Mulheres Largam na Frente”, em 
Manaus, evento que será realizado 
no dia 10 de março, a partir das 5h45, 
em referência ao Dia Internacional da 
Mulher. A iniciativa é fruto de parceria 
entre o Manauara Shopping e o Ama-
zonas Shopping, e promete marcar 
o calendário esportivo, celebrando a 
representatividade feminina.

Com percursos de 6 km, a corrida é 
exclusiva para mulheres a partir de 16 
anos. A intenção é promover a prática 
esportiva, além de destacar a impor-
tância do empoderamento feminino. 

A coordenação técnica é realizada 
pela Endurance Sports.

As inscrições podem ser realizadas 
até o dia 4 de março pelo link https://
www.ticketsports.com.br/e/mulhe-
res-largam-na-frente-2024-38141, 
com cortesias para doadoras de san-
gue e pessoas com deficiência.

Para a gerente de marketing do 
Manauara Shopping, Karla Hender-
son, a corrida representa mais que 
uma competição esportiva. “Este 
evento é uma celebração da força 
e determinação das mulheres, uma 
oportunidade de mostrar que pode-
mos alcançar grandes feitos quando 
nos unimos em torno de um objetivo 
comum. Estamos muito orgulhosos 
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de fazer parte des-ta iniciativa e 
convidamos todas as mulheres a 
participarem conosco”.

A gerente de marketing do 
Amazonas Shopping, Ivanna 
Passos, também ressalta a im-
portân-cia do evento ao chamar 
a atenção para temas que são 
latentes, como empoderamen-
to fe-minino, inclusão, empatia. 
“O shopping tem compromisso 
com essas questões e procu-

ra sempre se envolver com os 
eventos que buscam ampliar a 
conscientização da sociedade  
nessa direção”, afirma.

Todos os atletas inscritos que 
terminarem as provas recebe-
rão medalha de participação. 
Na categoria Individual Geral 
(6km), as dez primeiras coloca-
das serão premiadas com tro-
féus e valores em dinheiro de  
acordo com sua classificação. 

Corrida celebra representatividade feminina no esporte

Times cariocas 
brigam para ficar 
entre os quatro 
finalistas da Taça 
Guanabara Contudo, três dias depois, o 

Glorioso terá um desafio de 
2.600 metros de altitude para a 
estreia na Libertadores, contra 
o Aurora, da Bolívia. Apesar da 
importância de ambos, ainda 
que distinta, as últimas lesões 
aumentaram a possibilidade de 
Tiago Nunes poupar jogadores 
no Estadual.

Recentemente, o Botafogo 
perdeu alguns titulares para as 
próximas semanas. O goleiro 
John e o atacante Jeffinho, por 
exemplo, são opções imprová-
veis para a fase preliminar da 
Libertadores, mesmo em uma 
eventual terceira fase. Titular 
da equipe, Marçal tem lesão 
menos grave, mas segue fora.

Na vitória sobre o Volta Re-
donda, por exemplo, o Botafogo 
ganhou mais uma preocupa-
ção. O atacante Luiz Henrique, 
contratação mais cara da his-
tória do futebol brasileiro, foi 
substituído após sentir dores 
e ainda será avaliado.

No Campeonato Carioca, o 
Botafogo está na quarta co-
locação. Um ponto atrás, está 
o Vasco, justamente o adver-

sário no clássico deste fim de 
semana. Uma derrota 

pode complicar o 
Glorioso no tor-
neio, mas Tiago 
Nunes preci-

sa avaliar se 
vale a pena 
arriscar.

Entre os 
reservas, 
a l g u n s 
s ã o 
bastan-
te utili-
zados e 

s u r g e m 
como pro-

váveis op-
ções alter-

Vegetti está 
confirmado para jogo 

contra o Botafogo 

Victor Sá vai comandar 
o ataque do Fogão 
contra o Vasco 



Manaus, sábado 17 e domingo 18 de fevereiro de 202416


